
Дом и дело
Граждан из аварийного жилья хотят переселять в арендные квартиры

Мария Перевощикова

Ж ителей аварийных домов хотят 
переселять в арендные кварти-

ры — их будут сдавать на льготных ус-
ловиях с правом выкупа. Такую про-
грамму в соответствии с проектом 
плана мероприятий по реализации 
Стратегии развития строительной 
отрасли и ЖКХ до 2030 года должны 
разработать Минстрой, региональ-
ные власти и Фонд развития террито-
рий. Сегодня квартиры выдают взамен 
аварийных бесплатно или же гражда-
не могут выбрать денежную компен-
сацию. С одной стороны, предостав-
ление наёмных «квадратов» взамен 
собственных нарушает права граждан, 
но с другой — ветхое жильё расселя-
ется медленно, и людям приходится 
ждать нового годами. Предложен-
ная инициатива способна решить эту 
проблему, сказали эксперты. В Мин-
строе уточнили, что в случае приня-
тия меры переселение в арендные 
квартиры станет опцией — по выбо-
ру граждан.

В России могут начать переселять 
людей из аварийного жилья в аренд-
ные дома. Квартиры будут сдавать 
на льготных условиях с правом вы-
купа. Разработку такой программы 
предполагает проект плана меропри-
ятий по реализации принятой Стра-
тегии развития строительной отрас-
ли и ЖКХ до 2030 года. Меры должны 
проработать Минстрой, региональ-
ные власти и Фонд развития террито-
рий. Документ предполагает создание 
специальных региональных операто-
ров для организации строительства 
и управления наёмным жи-
лищным фондом.
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Яблочный итог
Магазины Apple перестали быть монобрендовыми

Валерий Кодачигов

М агазины Apple перестали быть 
монобрендовыми — теперь в них 

продаются товары других производи-
телей, выяснили «Известия». Например, 
re:Store начал торговать пылесосами, 
умными колонками, массажёрами, 
игровыми приставками от новых для 
сети марок, а сеть iPort — экшен-каме-
рами и дронами. В магазинах Samsung 
появилась умная акустика от россий-
ского производителя. С прекращени-
ем официальных поставок в РФ про-
дукции известных мировых брендов 
продавать исключительно их товар ста-
ло сложно: поставки непредсказуемы, 
спрос падает, признали участники рын-
ка. Допуск в магазины одной марки то-
варов других производителей позво-

лит рознице продолжить работу, хотя 
и ценой потери идентичности, счита-
ют эксперты.

Монобрендовая сеть магазинов 
Apple re:Store, созданная в 2005 году, те-
перь торгует не только «яблочной» тех-
никой, убедились «Известия», ознако-
мившись с ассортиментом на сайте 
и в торговых точках. Помимо iPhone, 
макбуков и «яблочных» аксессуаров 
сеть предлагает пылесосы Dyson, мас-
сажёры и лампы Bork, игровые пристав-
ки Sony Playstation, детские игрушечные 
машинки, умные колонки «Яндекс.Стан-
ция», компьютерные кресла.

Расширился ассортимент и другого 
реселлера Apple — iPort, офлайн-магази-
ны которого работают в Ярославле, на се-
веро-западе России и в Ураль-
ском федеральном округе. 
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Истина в огне
МЧС просят возобновить проверки бизнеса  
из-за пожаров

Наталья Башлыкова

М инистерство по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным си-

туациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий просят рассмо-
треть возможность возобновления 
проверок бизнеса из-за частых пожа-
ров. С таким предложением в адрес 
главы ведомства Александра Курен-
кова обратился зампред комитета 
Госдумы по безопасности Анатолий 
Выборный (письмо есть в распоряже-
нии «Известий»). Как пояснил депутат, 
именно из-за несоблюдения правил 
пожарной безопасности в последнее 
время в РФ сгорело много крупных 
объектов. Бизнес инициативу не под-
держивает, однако эксперты уточня-
ют: проблему с возгораниями решать 
необходимо, и инициатива, поступив-
шая из Госдумы, вполне может этому 
способствовать.

Министра по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий стихий-
ных бедствий Александра Куренко-
ва просят рассмотреть возможность 
возобновить регулярные провер-
ки бизнеса на предмет соблюдения 
требований пожарной безопасности. 
С таким предложением к нему обра-
тился зампред комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный.

Как пояснил «Известиям» парла-
ментарий, в России в последнее вре-

мя горят огромные бизнес-объекты, 
в которых, как выясняется, не было 
проверок МЧС.

— Ни плановых, на которые нало-
жен мораторий, ни внеплановых, ко-
торые, кстати, при наличии жалоб 
могли быть проведены. Практиче-
ски везде причина — в несоблюдении 

правил пожарной безопасности, ха-
латности сотрудников, ответствен-
ных за пожарную безопасность, — 
подчеркнул депутат.

По его словам, в таком случае не-
обходимо правильно расставить при-
оритеты, взвесив все риски.

— Да, мораторий призван изба-
вить бизнес от излишней нагрузки, 
что позволило бы компаниям не от-
влекаться на проверки и быстрее вос-
становиться от санкционных по-
трясений, — подчеркнул 
политик. 

«Косовары — инструмент  
для достижения зловещих целей»
Посол РФ в Сербии Александр Боцан-Харченко — о целях и роли США  
и Европы в событиях в частично признанной республике

Наталия Портякова

Д ля Запада Брюссельские догово-
рённости 2013 года, касающиеся 

нормализации отношений Белграда 
и Приштины и так в итоге и невыпол-
ненные, играли роль ширмы, равно как 
и Минские договорённости по Украи-
не. Об этом в эксклюзивном интер-
вью «Известиям» заявил посол России 
в Сербии Александр Боцан-Харченко. 

По словам дипломата, путём нагнета-
ния ситуации в Косово Запад — и пре-
жде всего США — стремится получить 
рычаг давления на сербского лидера 
Александра Вучича, в том числе с це-
лью создания условий для продвиже-
ния к власти подконтрольных ему ру-
софобских сил. Посол также рассказал, 
насколько опасна нынешняя эскала-
ция на Балканах и какое заблуждение 
Запада развенчал митинг в поддерж-

ку сербского населения Косово и Ме-
тохии в Белграде.

Прежде всего что, по вашим данным, 
происходит в Косово и Метохии сейчас? 
Удалось ли притормозить эскалацию 
хотя бы на время или она по-прежнему 
лишь набирает обороты?

На севере Косово, в сербонаселён-
ной части края продолжает-
ся противостояние. 

В НОМЕРЕ 

« НА ОДНОЙ 
ЧАШЕ ВЕСОВ — 
ЖИЗНЬ ГРАЖ-

ДАН, А НА ДРУГОЙ — КОМ-
ФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ БИЗ-
НЕСА. ПРИ ВСЁМ УВАЖЕ-
НИИ К ПРЕДПРИНИМАТЕ-
ЛЯМ РЕЧЬ ДОЛЖНА ИДТИ 
О ПЕРСОНАЛЬНОЙ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТИ
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«Для меня поездка на Камчатку интереснее, 
чем на вонючий, извините, Запад»
Вернувшийся на Родину Виктор Бут — об отношении к США, встрече с Ярошенко и фейковых телеграм-каналах

Алёна Нефёдова

П ланов требовать компенсации 
от американских властей за неспра-

ведливое тюремное заключение и доби-
ваться «очищения» своего имени у Вик-
тора Бута нет. Об этом в эксклюзивном 
интервью «Известиям» заявил сам рос-
сиянин, вернувшийся из тюрьмы в США 
на Родину после 14 с лишним лет заклю-
чения. По его словам, тратить годы на су-
дебные процессы и деньги на адвокатов 
не имеет смысла, да и в России сегод-
ня есть чем заняться. Более того, пред-
приниматель заявил, что сделал выводы 
из произошедшего, но не намерен гово-
рить о своём отношении к США, «обидев-
шись и надувшись», потому что в каждой 
стране есть хорошие и плохие стороны. 
Пока в планах Виктора Бута — прове-
сти время с близкими, увидеть Москву 
и съездить в Санкт-Петербург.

Как российские врачи оценивают ваше 
состояние после стольких лет в тюрьме 
США? Каково ваше самочувствие сейчас?

Откровенно говоря, про сам медос-
мотр я разговаривать не хочу, всё-таки 
дело личное. Но чувствую я себя хоро-
шо, не переживайте.

Тогда о событии последних дней: стали 
появляться отдельные телеграм-кана-
лы якобы от вашего имени. Причём один 
из наиболее «правдоподобных», на ко-
торый ссылался ряд СМИ, уже признал-
ся в своей недостоверности. Знаете ли 
вы, кто к этому причастен? Вы планируете 
сами вести такой канал и соцсети?

Вы знаете, такой факт: я просто 
только увидел смартфон. Дело в том, 
что, когда меня арестовали, смартфо-
нов ещё не было. У меня до сих пор нет 
свободного времени разобраться, что 
это такое. Я не знаю, что такое теле-
грам и как это вообще работает. Для 
меня это абсолютно новая вещь. И мне 
нужно какое-то время, чтобы это осво-
ить. В отношении телеграм-каналов: ве-
сти, не вести, я не знаю. Но вряд ли — это 
будет занимать очень много времени, 
и вряд ли время на это найдётся.

Вы вступили в ряды ЛДПР через счита-
ные дни после возвращения. Почему 
вы выбрали именно эту партию? Поче-

му вы приняли решение так скоро? Были 
предложения от других партий?

У нас многопартийная система, и, как 
говорят, о вкусах не спорят. А говорить 
об этом — это создавать новые поводы. По-
нимаете, получается такое ущелье с эхом, 
которое никогда не заканчивается.

Какие планы на будущее? Вы эксперт 
по африканской тематике. Продолжи-
те ли вы заниматься ею? Или хотели бы 
попробовать свои силы в политике и за-
щите прав соотечественников?

Опять же, я конкретных планов сей-
час не имею, мне просто хочется вер-
нуться к нормальной жизни, побыть 
с моей семьёй, побыть дома. Встре-
титься со всеми родственниками. Про-
сто отдохнуть. Побывать в разных ме-
стах и насладиться Москвой. Провести 
праздники нормально. Хочу быть про-
стым человеком. Обязательно поехать 
в Питер и там провести время. Съездить 
в другие места, прежде чем решать, что 
я буду делать дальше. Время покажет.

Вас помиловали, а это значит, что вы мо-
жете свободно путешествовать по миру, 
включая США. Есть ли такое в планах?

Время покажет. Но, судя по ситуа-
ции в геополитике, вряд ли. А что там де-
лать? Можно съездить один раз на За-
пад или второй раз. А уже на третий там 
делать просто нечего. Тем более, знаете, 
мы там все были, всё видели. И что даль-
ше? А во многих местах [России], знаете, 
мы и не были. Я лично очень хочу попасть 
на Камчатку. Для меня поездка на Камчат-
ку была бы намного более интересной, чем 
куда-либо на вонючий, извините, Запад.

А вы не были на Камчатке ещё?
Нет, на Камчатке я был. Кстати, 

мы были вдвоём с Аллой (женой. — 
«Известия»), но очень давно. Это было 
в 1991 году.

Конечно, нельзя не спросить о вашем 
пребывании в американских застенках. 
Расскажите, приглашали ли вас на ин-
тервью американские СМИ?

Американские СМИ очень хоте-
ли взять интервью там. Но тюремное 
ведомство не давало им разрешения 
на это. Они были заблокированы.

Вы говорили, что единственного хоро-
шего врача уволили, когда она пыталась 
как следует сделать свою работу. Поче-
му? В американских тюрьмах невыгод-
но иметь квалифицированных врачей? 
Как происходил процесс вашего обра-
щения за медпомощью?

Процесс обращения за помощью та-
кой: в объявленное время, как правило, 
это несколько раз в неделю, объявляет-
ся место, куда все, у кого есть пробле-
мы, должны прийти. Потом медбрат или 
медсестра выслушивают, у кого какие 
болячки, и записывают в блокнот. И по-
том надо ждать, пока вызовут на осмотр 
фельдшером. Если какие-то серьёзные 
болезни — тогда надо ждать, когда док-
тор посмотрит. Вот как это работает.

Для того чтобы оценить професси-
онализм врачей, нужно как бы иметь 
более [специализированные знания]. 
За всё время в общем-то был един-
ственный раз, когда мне действи-
тельно пришлось обращаться к ним 
по каким-то вопросам.

Вы заявляли, что подвергались мораль-
ным пыткам со стороны администра-
ции тюрьмы. Но где было в этом пла-
не хуже: в тюрьме Таиланда или США?

Нет, тюрьма Таиланда, несмотря 
на худшие условия — скученность 
и прочее, была намного более гумани-
стичной, выражала более нормальное 
отношение, чем американская.

Когда освободили Константина Яро-
шенко, он рассказал о том, что его скло-
няли к свидетельствам против вас за ос-
вобождение. Вы были знакомы с ним? 
Пересекались где-то?

Я никогда с Ярошенко знаком 
не был. Единственный раз я видел его 
уже в нью-йоркской тюрьме. И только 
через стекло. Нам только удалось друг 
другу помахать рукой, и всё.

Вы всегда настаивали на том, что ваше 
дело сфабриковано. В таком случае 
почему именно вы оказались нужны 
США — наверняка вы задавались этим 
вопросом?

Опять же: мне хочется чем-то за-
няться в нормальной жизни. А меня 
все спрашивают про это. Каждый раз 
надо объяснять, почему я не верблюд.

После того, что вы пережили, опишите од-
ной фразой, что вы ощущаете по отно-
шению к властям США и к самой стране?

А это кому-то поможет? Мне это 
не поможет. Понимаете, для меня это 
прошедшее время. Я вынес из этого 
свои определённые выводы. Оно меня 
действительно не сделало слабее, а мо-
жет быть, даже где-то и сильнее. Поэ-
тому как относиться к стране? Страна 
очень большая. И однозначно в каждой 
стране есть хорошие стороны и в каж-
дой стране есть какие-то свои негатив-
ные моменты. И вот так вот одним сло-
вом, обидевшись и надувшись, ну это 
было бы не совсем правильно гово-
рить. Всё зависит опять же от време-
ни, от того руководства. Так что вопрос 
этот больше философский.

Нет ли у вас планов потребовать от аме-
риканских властей, возможно, в буду-
щем какой-то компенсации? Вы буде-
те как-то добиваться «очищения» своего 
имени?

Американцы никогда не признают 
ошибки своего правительства на офи-
циальном уровне. Связываться с этим? 
Я не хочу тратить годы на судебные 
процессы. Понимаете, это непродук-
тивно. У нас большая страна, у нас есть 
чем заниматься. И тратить своё время 
на то, чтобы в общем-то «закапывать» 
что-то там, и платить адвокатам — нет.

Виктор, благодарим, что нашли вре-
мя на беседу с нами в вашем графике. 
С возвращением.

Спасибо! Мы, кстати, сейчас с Аллой 
сидим на диване и смотрим ваш канал.

«Кременная имеет 
стратегическое значение — 
стоим железно»
«Известия» пообщались с добровольцами 
из батальона БАРС-13

Сергей Прудников, Кременная

Н аиболее горячий участок фронта 
в ЛНР сегодня — город Кременная, 

который находится в 30 км от границы 
с Харьковской областью. Кременная — 
ключ к северу Луганщины, военные объ-
ясняют: если ВСУ смогут взять её, то пе-
рехватят стратегическую инициативу 
на всём направлении. Одно из подраз-
делений, защищающих город, — бата-
льон БАРС-13, он состоит из доброволь-
цев. О положении дел на этой линии, 
а также о том, кто и почему идёт воевать 
в добровольческие отряды, — в специ-
альном материале «Известий».

В Кременную мы прибываем поздно 
вечером. Места тут живописные — Кре-
менную называют лёгкими Донбасса: 
в этом краю располагаются боровые 
и пойменные леса, состоящие из ве-
ковых дубов и сосен. Впрочем, един-
ственное, что бросается в глаза сейчас, — 
те же, что и на остальной территории 
боевых действий, ощерившиеся дома 
с занавешенными окнами, разрушен-
ные строения (ВСУ непрерывно обстре-
ливают город), бредущие по дорогам 
редкие жители. Ни за что другое, вы-
бивающееся из этого ряда, взгляд про-
сто не в силах зацепиться.

Едем на «УАЗе», рядом командир 13-х 
БАРСов Сергей Фомченков (позывной 
Фомич), собравший и это подразделе-
ние, и БАРС-14. Сейчас приступает к соз-
данию ещё одного.

— Желающих идти добровольцами 
много! — объясняет он. — Надо давать 
людям возможность. Тем более добро-
вольцы — это априори надёжная и креп-
кая сила, их никто не заставлял никуда 
идти, они пришли сюда сами. Они очень 
мотивированы. И эффективны на наибо-
лее опасных участках фронта, где надо 
стоять по принципу «ни шагу назад».

БАРС-13 (боевой армейский резерв 
специальный) стоит здесь по соседству 
с другими подразделениями, включая 
мобилизованных, ЧВК и так далее. Этот 
рубеж наши формирования заняли по-
сле приказа об отходе из Красного Ли-
мана.

— Кременная имеет стратегическое 
значение, — разъясняет Фомич. — Здесь 
центр коммуникаций, дорожный узел. 
ВСУ его пробуют на зуб непрерывно, 
ищут слабые места. При условии взя-
тия города они выходят на оператив-
ные просторы и, соответственно, на юге 
могут окружить Лисичанско-Северо-
донецкую агломерацию, а на севере — 
Сватово и Старобельск, то есть взять 
под контроль значительные террито-
рии ЛНР. Поэтому задача наша — сто-
ять железно.

Многие идут в добровольческие со-
единения, потому что не подпадают 
под какую-либо категорию, например 
возрастную. И в этом смысле БАРСы — 
действительно важный и специальный 
резерв, без него в стороне остались бы 
тысячи тех, кто может принести ощути-
мую пользу общему делу. А в нынешних 
условиях, как говорят военные, «каж-
дый штык на счету».

Средний возраст пришедших в бата-
льон, по словам Фомченкова, — 38,5 года. 
Срок заключения контракта — три меся-
ца с возможностью продления (и боль-
шинство продлевают). Крайне важно 
также, что недавним указом президента 
России добровольцы полностью урав-
нены в статусе и льготах с остальны-
ми военнослужащими, что для многих 
стало дополнительным стимулом идти 
в зону СВО.

Среди бойцов батальона — 47-летний 
Андрей (позывной Карлсон) из Ярослав-
ской области. Отец шестерых детей.

— Шофёром работал, распиловщи-
ком на пилораме. Но, честно вам скажу, 
всегда, с ранних лет, мечтал стать воен-
ным. Не сложилось. Всю жизнь об этом 
жалел, — делится Андрей. — И вот вы-
далась возможность... Пусть сыновья 
гордятся. Средний мой, Яшка, особен-
но переживает. И дочка старшая тоже. 
Отпускать не хотела, плакала. Пообе-
щал, что вернусь.

Владимиру из Люберец (позывной 
Агар) — 60. Он, по его словам, из тех са-

мых «люберов», что в своё время обору-
довали качалки в подвалах, занимались 
культуризмом, ездили драться в Мо-
скву. Кстати, он не единственный в ба-
тальоне люберецкий, есть ещё.

— У меня бизнес свой дома был, 
жил хорошо,  — говорит Владимир, 
по телосложению и стати которого 
видно — человек с богатым спортив-
ным прошлым. — Но подумал: если 
я чего-то стою, то должен ехать. Сей-
час я простой солдат.

Самый младший в батальоне — ро-
стовчанин Дмитрий (позывной Кадет). 
Воевать пришёл в 18. 19 лет ему испол-
нилось уже в Кременной.

— Кадет, потому что учился в Шах-
тинском казачьем кадетском корпусе, — 
рассказывает парень. — Родители были 
против, мама просто грудью станови-
лась. Но я сказал: «Уже совершеннолет-
ний, сам отвечаю за себя». Отслужил 
три месяца и снова продлил контракт. 
Очень рад, что приехал, занимаюсь сво-
им делом. День рождения справил здесь, 
на передовой. В подарок получил от со-
служивца хороший бронежилет. Теперь 
пользуюсь.

У 37-летнего Сергея позывной Дядь-
ка, он уроженец Иркутской области. 
Отец двоих своих детей и двоих при-
ёмных. В батальоне с августа. В основ-
ном за баранкой.

— Приехал воевать с другом, поч-
ти братом, позывной у него Русский. 
И его пример, так случилось, показал 
мне по-настоящему, что такое военные 
действия, как это непросто, — делит-
ся Сергей. — В Дробышево его ранило, 
пренебрёг бронежилетом, изрешети-
ло осколками. Привязали мы его к лест-
нице, чтобы обездвижить, помести-
ли на крышу машины, так и вывозили. 
Он попал в госпиталь в Сватово, но го-
спиталь разбомбили из «Хаймарсов». 
Он чудом выжил, отправили его в Ста-
робельск, но и там больницу с ранены-
ми украинцы уничтожили ракетами. 
Снова остался в живых! Найти его по-
том удалось только в Москве...

Известен Дядька на весь батальон 
тем, что на второй день службы неча-
янно заехал на «КамАЗе» с российским 
триколором на украинскую террито-
рию и плутал там полтора часа.

— Ехал по навигатору и дорожным 
указателям в сторону Богородично-
го, — рассказывает Дядька. — Миновал 
украинский блокпост, он почему-то пу-
стовал. Решил: всё правильно, бежали! 
Заподозрил неладное, только когда вы-
ехал к указателю на Славянск. И когда 
мирные люди, увидев меня, станови-
лись как вкопанные. И ещё когда воен-
ная «Нива» рванула от меня, проломив 
ворота дома...

Выбраться удалось полями, свернув 
с трассы. После его, как Андрея Некра-
сова из фильма «Служили два товари-
ща», два дня водили к командующему 
армии — рассказывать, что и где видел.

Штаб батальона располагается 
в одном из обычных домов Кременной, 
из которого уехали хозяева.

С порога в глаза бросается резкий 
контраст — артефакты недавней мир-
ной жизни рядом с военно-полевой кра-
сотой — трещащие рации, спальники 
на полу, бушлаты, автоматы и гранаты. 
И тут же плюшевые медведи на пол-
ках, сложенные аккуратно белоснеж-
ные полотенца в шкафах, семейные 
фото в рамках и кораблики из ракушек. 
На стене рядом с декоративными карти-
нами — российский флаг.

На столе в центре самой большой 
комнаты — карта, над которой сразу 
по приезде склоняются Фомич и коман-
диры, выясняя, где противник за минув-
шие сутки пытался прорываться, где 
были замечены ДРГ, на что стоит обра-
тить пристальное внимание завтра.

Москва без Петушков
В России открылись новые участки трассы М12 — какие города теперь можно объехать
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Любовь Лежнева

По объёмам укладки асфальта на ре-
гиональных и местных дорогах 2022 

год станет рекордным. Об этом Влади-
мир Путин заявил 13 декабря на цере-
монии ввода в строй новых и отремон-
тированных участков трасс, среди них 
и отрезки М12. По его словам, в итоге бу-
дет уложено около 165 млн кв. м. Как но-
вые дороги изменят Россию и какие по-
ручения дал президент — в материале 
«Известий».

13 декабря стал праздником для 
автолюбителей. Сразу в пяти регио-
нах (во Владимирской, Воронежской, 
Московской, Свердловской областях 
и в Северной Осетии) открылись новые 
и реконструированные дороги. Как со-
общили «Известиям» в аппарате вице-
премьера Марата Хуснуллина, всего 
в этот день стали доступными для дви-
жения около 136,5 км трасс.

За всеми субъектами Владимир Пу-
тин следил из Ново-Огарёво. Он отме-
тил: нынешний год должен стать ре-
кордным по объёмам укладки асфальта 
на региональных и местных дорогах — 
речь идёт примерно о 165 млн кв. м. 
В прошлом году удалось уложить чуть 
меньше — порядка 162 млн кв. м. Это не-
большое, но всё-таки движение вперёд, 
заметил президент.

Больше всего внимания было прико-
вано к трём участкам трассы М12 Мо-
сква — Казань — Екатеринбург. Один 
во Владимирской области — он обе-
спечивает объезд населённых пунктов 
Петушки, Костерёво, Лакинск, Пекша, 
Ворша и Колокша. И два в Свердлов-
ской — участок трассы Р242 (Пермь — 
Екатеринбург), а также часть трассы 
Р351 (Екатеринбург — Тюмень).

По традиции автомобили стартова-
ли по команде президента, который сле-
дил за этим дистанционно. «Начинаем 
движение», — сказал он.

На открытии присутствовали вице-
премьер Марат Хуснуллин и глава «Ав-
тодора» Вячеслав Петушенко. Зампред 
правительства рассказал об итогах го-
лосования по наименованию дорог. Рос-
сияне считают, что трассу М12 следует 
назвать «Восток», а транснациональный 
коридор от Петербурга до Владивосто-
ка — «Россия». «Давайте, как люди ска-
зали, так и сделаем», — согласился пре-
зидент.

Рассуждая о планах строитель-
ства дорог, Марат Хуснуллин сооб-
щил: до конца 2023 года будет сдана 
вся трасса от Москвы до Казани. Он по-
просил президента отметить это в гра-
фике, чтобы «отступать было некуда». 
«С удовольствием, так давайте и сдела-
ем, так и договоримся», — ответил Вла-
димир Путин.

Также Марат Хуснуллин уточнил, 
что до конца декабря 2024 года удаст-
ся продлить трассу М12 до Екатерин-
бурга и Тюмени.

Напомним, изначально планиро-
валось, что М12 соединит Москву 
и Казань через Московскую, Влади-
мирскую, Нижегородскую области, Чу-
вашию и Татарстан. Однако в прошлом 
году Владимир Путин в послании Фе-

деральному собранию сообщил: трас-
са должна быть продлена до Екатерин-
бурга, Тюмени и Челябинска. Дорога 
длиной около 810 км должна стать ча-
стью международного транспортного 
коридора «Европа — Западный Китай», 
куда на данный момент входят трас-
са М11 (Москва — Санкт-Петербург) 
и ЦКАД.

В этот же день открылась транс-
портная развязка на пересечении фе-
деральной дороги М8 «Холмогоры» 
с улично-дорожной сетью Мытищ. Как 
рассказал президенту губернатор Под-
московья Андрей Воробьёв, подклю-
чившийся к мероприятию из своего 
кабинета, строительство новых дорог 
позволяет привлекать в регион инве-
сторов и создавать рабочие места.

— Это очень долгожданная развяз-
ка, потому что Ярославка, спасибо фе-
деральному проекту, постоянно рас-
ширяется, модернизируется, и был 
ограничен въезд в Мытищи и выезд со-
ответственно. Сейчас растущий город 
получает второе дыхание, даже тре-
тье, можно сказать, потому что три вы-
езда и въезда будет, — признался Анд-
рей Воробьёв.

Развязка улучшит жизнь более 
260 тыс. жителей, сообщали ранее 
в пресс-службе губернатора.

Президент призвал на этом не оста-
навливаться. Он отметил, что строи-
тельство дорог в Московской облас-
ти должно продолжиться.

Всем присутствующим Владимир 
Путин напомнил, что в приоритете сей-
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Подрыв в отношениях
Почему Украина до сих пор не вышла из СНГ

Евгения Чукалина

У краина юридически всё ещё находит-
ся в составе Содружества Независи-

мых Государств, официальных докумен-
тов о выходе Киев не направлял. Об этом 
«Известиям» рассказал председатель ис-
полнительного комитета СНГ Сергей Ле-
бедев. К декабрю 2022 года украинские 
власти денонсировали около 20% со-
глашений в рамках организации, одна-
ко многие договоры всё ещё остаются 
действующими для Киева. Эксперты счи-
тают, что такое положение дел весьма 
выгодно Украине. При публичном отказе 
от сотрудничества с СНГ у Киева всё-таки 
сохраняется возможность развивать от-
ношения с государствами — членами ор-
ганизации, отметили аналитики.

Власти Украины вот уже несколько 
лет проводят политику, направленную 
на разрыв связей с Содружеством Не-
зависимых Государств. Всё началось 
в 2014 году, когда Совет национальной 
безопасности и обороны страны при-
нял решение остановить председатель-
ство Украины в СНГ, а в 2018-м на тот 
момент украинский лидер Пётр Поро-
шенко подписал указ о прекращении 
участия Киева в уставных органах Со-
дружества. Но, несмотря на это, Укра-
ина до сих пор не подала официально-
го заявления о выходе из организации.

— Украина — участник и учредитель 
СНГ с 8 декабря 1991 года и по настоя-
щее время. Да, действительно, мы не раз 
слышали заявления некоторых укра-
инских политиков о намерениях вый-
ти из состава Содружества, но никаких 
официальных документов о выходе ис-
полнительный комитет СНГ не получал, — 
подчеркнул «Известиям» председатель 
исполкома организации Сергей Лебедев.

Впрочем, в последние годы Киев 
практически не участвует в деятель-
ности Содружества, хотя юридиче-
ски Украина по-прежнему находит-
ся в его составе, добавил он. К тому же 
с 2014 года украинские власти не платят 
взносы в единый бюджет организации, 
так как «временно не участвуют в дея-
тельности органов СНГ».

Помимо этого Киев давно взял курс 
на выход из договоров в рамках Со-
дружества. Последними документами, 
из которых вышла Украина, стали со-
глашения «О гарантиях прав граждан 
государств — участников СНГ в сфере 
пенсионного обеспечения» от 1992 года, 

«О сотрудничестве и взаимопомощи 
в таможенных делах» от 1994-го, а также 
«Об увековечении памяти о мужестве 
и героизме народов государств — участ-
ников СНГ в Великой Отечественной 
войне» от 2011 года.

— В рамках СНГ Украиной заключён 
301 международный договор. По состо-
янию на декабрь 2022 года она вышла 
приблизительно из 20% таких догово-
ров. Вышла из ряда международных 
соглашений в области экономики, об-
разования, космической, военно-по-
литической деятельности, — рассказал 
председатель исполнительного комите-
та Содружества.

У Украины в СНГ изначально был осо-
бый статус. Дело в том, что страна наря-
ду с Россией и Белоруссией стала госу-
дарством — основателем организации 
в 1991 году, когда подписала Беловеж-
ские соглашения о создании Содру-
жества. Однако устав СНГ Киев в итоге 
не ратифицировал и даже не подписал. 
Тем не менее статус страны-учредителя 
позволяет считать Украину частью СНГ, 
помимо которой в организацию входят 
Азербайджан, Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, Киргизия, Молдавия, РФ, Тад-
жикистан, Туркмения (с 2005 года на-
ходится в статусе ассоциированного 
члена-наблюдателя) и Узбекистан.

Ещё в прошлом году председатель 
исполкома СНГ заявил: официально 
Украина может выйти из организации, 
только если сама этого захочет, в орга-
низации же не планируют ставить во-
прос об исключении Киева.

Крест на отношениях с Содруже-
ством и отдельными странами-участ-
ницами Киев до сих пор окончательно 
не поставил.

— Достаточно большое количество 
договоров и соглашений пока ещё 
остаётся действующим для Украины. 
Она продолжает взаимодействовать 
со странами СНГ, но преимущественно 
в двустороннем порядке и в существен-
но сократившихся объёмах, — объяснил 
«Известиям» Сергей Лебедев.

Язык норм
Ошибки и англицизмы в речи чиновников начнут контролировать

Валерия Мишина

С тимулировать чиновников и граж-
дан соблюдать нормы русского ли-

тературного языка в публичной сфере 
и минимизировать использование за-
имствований должны поправки в закон 
«О государственном языке». 13 декаб-
ря Госдума приняла их в первом чтении. 
По задумке разработчиков законопро-
екта, при правительстве создадут спе-
циальную комиссию по русскому языку, 
она составит список словарей и спра-
вочников, по которым и будет контро-
лироваться исполнение закона. Депу-
таты ГД отмечают, что поддержка языка 
таким образом «выводится на государ-
ственный уровень». При этом ряд экспер-
тов отмечают, что не до конца понятны 
механизмы — как будет осуществлять-
ся контроль за речью чиновников и ис-
пользованием государственного языка 
в публичном поле, а также кто и как бу-
дет за это наказывать.

Законопроект о чистоте русского 
языка одобрен Госдумой РФ в первом 
чтении. По мнению его разработчиков, 
он должен стимулировать чиновников 
и граждан соблюдать нормы русского 
литературного языка в публичной сфе-
ре и защитить государственный язык 
от чрезмерных заимствований.

Документ представляет собой по-
правки в федеральный закон «О госу-
дарственном языке». Правительство 
внесло его в Госдуму в конце октября. 
В проекте указывается, что под нор-
мами современного русского лите-
ратурного языка понимаются «сово-
купность языковых средств и правила 
их использования, зафиксированные 
в нормативных словарях, справочни-
ках и грамматиках». Документ предпо-
лагает создание списка таких изданий. 
В пояснительной записке он называ-
ется «единым корпусом» грамматик, 
словарей и справочников. Список бу-
дет составлять правительственная ко-
миссия по русскому языку.

В результате, говорится в законо-
проекте, нормы современного русско-
го литературного языка, закреплённые 
в соответствующих словарях и спра-
вочниках, должны будут неукосни-
тельно соблюдать органы власти всех 
уровней, суды, СМИ, производители 
рекламы. Это же относится к показам 
фильмов в кинозалах, театрально-зре-
лищным, культурно-просветитель-
ским и зрелищно-развлекательным 
мероприятиям, написанию наимено-
ваний географических объектов и на-
несению надписей на дорожные знаки.

Законопроект не только поможет 
обеспечить статус русского языка как 
государственного, но и позволит кон-
тролировать, как должностные лица 
соблюдают его нормы, говорится в по-
яснительной записке.

Федеральные органы власти долж-
ны будут проводить лингвистические 
экспертизы в отношении норматив-
ных правовых актов — для приведе-
ния их в соответствие с нормами со-
временного русского литературного 
языка. Для этого будут привлекать-
ся специалисты и использоваться ин-
формационные технологии.

Также в пояснительной записке 
обращается внимание на недопусти-
мость использования иностранных 
слов, за исключением не имеющих об-
щеупотребительных аналогов в рус-
ском языке. Последние, опять же, будут 
содержаться в нормативных словарях, 
которые предстоит разработать.

В конце ноября замминистра про-
свещения Татьяна Васильева поясни-
ла, что законопроект поможет не до-
пускать использования нецензурной 
лексики и будет противодействовать 
злоупотреблению иностранными сло-
вами. А председатель комитета Госду-
мы по высшему образованию и науке 
Сергей Кабышев заявил, что принятие 
закона поможет сохранению и укре-
плению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей.

Глава комитета Госдумы по куль-
туре Елена Ямпольская обращала 
внимание, что поддержка языка, та-
ким образом, «выводится на государ-
ственный уровень» и вводит «некий 
контроль».

«Скорее приветствовал бы эти ини-
циативы» научный руководитель Цен-
тра исследований и медиакоммуни-
каций Института русского языка 
им. А.С. Пушкина Андрей Щербаков, 

хотя он отметил, что и нынешний вари-
ант языкового законодательства в Рос-
сии «неплох», а поправки назвал «несу-
щественными».

— Конечно, официальная, публич-
ная коммуникация должна осущест-
вляться на хорошем русском лите-
ратурном языке, не допускающем 
грубых и жаргонных слов, — сказал 
он «Известиям».

При этом эксперт пояснил, что ис-
пользование заимствований, если 
без них обойтись нельзя, «нормаль-
ная история». И согласился, что чрез-
мерного использования иностран-
ных слов лучше избегать, хотя это 
и «тонкий вопрос», который относит-
ся к личной ответственности.

Андрей Щербаков одобрил созда-
ние перечня рекомендованных ака-
демических авторитетных словарей 
русского литературного языка, где 
были бы зафиксированы нормы, ко-
торые должны соблюдаться в офици-
альном публичном общении. Но этим, 
по его словам, должно заниматься 
именно академическое сообщество.

Эксперт также отметил, что пока 
совершенно непонятно, как же будет 
строиться контроль за речью чинов-
ников.

— Вышел депутат Госдумы на три-
буну, неправильно поставил ударение 
в слове, соответственно, использовал 
русский язык не в соответствии с нор-
мами русского литературного языка — 
его что, будут штрафовать? — поин-
тересовался он. — А кто же будет это 
делать? Будет ли в первом ряду сидеть 
сотрудник Института русского языка 
РАН и считать ошибки?

По словам эксперта, такие меха-
низмы также ещё необходимо про-
рабатывать. Он отметил, что регу-
лировать язык сверху невозможно, 
но можно настроить функциониро-
вание языка. Однако для этого он ре-
комендовал бы не запреты, а просве-
тительскую работу.

Политолог Константин Калачёв так-
же обратил внимание, что язык — «это 
живая субстанция». Он напомнил, что 
многие слова, которые обычно приня-
то считать исконно русскими, таковы-
ми не являются. Он признал, что сей-
час наблюдается засилье англицизмов, 
особенно в экспертной речи, но отме-
тил, что не всегда можно найти сино-
нимы для заимствований, появивших-
ся в речи в последнее время. В качестве 
примера он назвал слово «хайп» и ска-
зал, что было бы странно сейчас стре-
миться вернуться к языку XVII века.

«Косовары — инструмент для достижения 
зловещих целей»
A В этот район вопреки ранее 

достигнутым договорённо-
стям вошли косовоалбанские сило-
вики, которые готовы к дальнейшим 
противоправным действиям. Главная 
цель Приштины — это освоение север-
ной части Косово и взятие под конт-
роль сербонаселённых анклавов к югу 
от реки Ибар. Ставка делается на силу.

Сказать, что в последние часы поя-
вились какие-то новые моменты, нель-
зя. Того, что было в предыдущие дни, 
наверное, и так достаточно. О нара-
щивании силового присутствия При-
штины я упомянул. С сербской сто-
роны — в стремлении обеспечить 
какую-то самооборону — строились 
баррикады. Они сохраняются, люди 
на них по-прежнему находятся.

Приштина требует от Запада — по-
нимая, что он во всём её поощряет, как 
было всегда, — разобрать эти баррика-
ды, а в случае если натовские «Силы 
для Косово» и миссия ЕС в области вер-
ховенства закона не предпримут ни-
каких мер, косовоалбанская верхуш-
ка предупреждает, что займётся этим 
сама. То есть всё в совокупности — то, 
что происходило ранее и происходит 
сейчас, — позволяет сделать вывод 
о том, что ситуация находится на гра-
ни перехода в горячую фазу. Достаточ-
но одной искры, чтобы всё воспламе-
нилось.

И ещё. Вдоль административной 
линии между центральной Серби-
ей и краем Косово и Метохия значи-
тельно усилено военное присутствие 
сербских вооружённых сил. Усилено 
как количественно, так и качественно 
на основании распоряжения президен-
та Сербии Александра Вучича, кото-
рый в политическом плане эти указа-
ния сопровождает заявлениями о том, 
что он не допустит погромов сербов, 
как это было в крае в 2004 году, и не до-
пустит «акций по интеграции» с изгна-
нием сербов, как это было в Хорватии 
в 1995-м. Белград излагает свою пози-
цию чётко и последовательно.

А что творится в Белграде, где накануне 
прошёл митинг в поддержку сербско-
го населения Косово и Метохии — судя 
по телекадрам, там ночью было шумно?

Митинг — это проявление коллек-
тивной позиции большинства серб-
ских граждан. И было вполне пред-

сказуемо, что такая реакция будет. 
Отмечу в этой связи два момента. Со-
лидарность с косовскими сербами 
сопровождалась и проявлением брат-
ских чувств к России. Лозунги «Ко-
сово — это Сербия» и «Россия с нами» 
шли вместе. А второе — митинг стал 
наглядным доказательством того, на-
сколько фальшив тезис Запада о том, 
что большинство сербов уже переклю-
чились мысленно на другие ориенти-
ры, что они готовы пожертвовать Ко-
сово во имя «светлого европейского 
будущего».

Вы не раз говорили о том, что если 
Сербия старается решить нынешний 
конфликт мирным путём, то Пришти-
на «совершенно откровенно, нагло де-
лает ставку на жёсткую грубую силу», 
причём при полной поддержке Запа-
да. С какой целью Запад раскачивает 
лодку? Зачем Европе новое обостре-
ние в условиях, когда у неё под боком 
и так никуда не девшаяся нестабиль-
ность на Украине?

Да, президент Вучич нацелен искать 
развязки по Косово политическим пу-
тём. Он привержен диалогу с Пришти-
ной, понимая и подчёркивая публично, 
что данный диалог — с учётом односто-
ронней позиции Запада — не привёл 
к реальным, осязаемым результатам. 
Но для него диалог — единственный 
путь к миру и спокойствию, и он готов 
встречаться с западными эмиссарами, 
которые сейчас вереницей прибывают 
в Сербию, пройдя соответствующий 
политический инструктаж.

Основные установки западников 
были сформулированы американца-
ми, которые и правят бал. Озвучены 

[главой внешнеполитической служ-
бы ЕС Жозепом] Боррелем и мининдел 
ФРГ. Львиная доля вины, если не вся, 
привычно возлагается ими на Белград. 
Ещё недавно для отвода глаз фари-
сейски журили косоваров. Теперь все 
требования адресуются не Пришти-
не, которая в полной мере несёт ответ-
ственность за нагнетание напряжённо-
сти, а Белграду. Дескать, ему надлежит 
убрать вооружённые силы из зоны, 
примыкающей к административной 
линии, а также воздействовать на ко-
совских сербов, призвать их к порядку, 
заставить молчать и смириться со сво-
ей участью, разобрать баррикады.

В глазах Запада Косово — это часть 
сложнейшей геополитической цепоч-
ки. Одним из начальных этапов всех из-
менений в мире, нынешней турбулент-
ности был развал Социалистической 
Федеративной Республики Югосла-
вия с последовавшей чередой кризи-
сов на её бывшей территории. Косово 
— нерешённый вопрос. Запад ошибоч-
но полагает, что Россия не станет за-
ниматься Косово, будучи якобы сфо-
кусированной на своих проблемах. 
Поэтому Вашингтон и Брюссель стре-
мятся закрыть вопрос на своих услови-
ях, в абсолютно антисербском ключе: 
заставить Белград признать «незави-
симость» Приштины. Другими слова-
ми, поставить Сербию на колени, ра-
зобщить сербский мир. Дальнейшая 
их логика: это создаст нестабильность 
в самой Сербии и условия для продви-
жения к власти подконтрольных Запа-
ду русофобских марионеток.

В интервью «Известиям» в августе вы го-
ворили, что косовской проблемой США 
давят на Белград, чтобы он был вынуж-
ден пойти на антироссийские меры. 
Сейчас «российский» фактор тоже при-
сутствует?

Сербия — единственная европей-
ская страна за пределами СНГ, которая 
принципиально не присоединяется 
к антироссийским санкциям. Поэтому 
на неё оказывается колоссальное дав-
ление. Нагнетая напряжённость в Ко-
сово, Запад хотел бы получить мощ-
ный рычаг воздействия на президента 
Вучича и заставить его занять недру-
жественную позицию в отношении 
России. Косовары и руководство При-
штины — попросту инструмент в руках 

Запада для достижения давно постав-
ленных зловещих целей.

Зачем это — вспышка конфликта, 
чреватая кровопролитием, — надо За-
паду? Этот вопрос, к слову, стоит в од-
ном ряду с другими: зачем Евросоюзу 
нужны антироссийские санкции, кото-
рые наносят ущерб ему самому, зачем 
подталкивание и провоцирование кон-
фликта на Украине? Надо иметь в виду 
то, что ЕС не имеет своего голоса, он — 
сателлит Вашингтона.

Послушно следует за страной, чья 
способность вести за собой фатально 
скомпрометирована ещё в период «юго-
кризиса». Вашингтону не терпится зада-
вить Сербию, которую он считает «малой 
Россией», дабы господствовать и хозяй-
ничать не только на Балканах, но и в Ев-
ропе в целом (для нас же братская Сер-
бия — равноправный стратегический 
партнёр). Плюс Вашингтону надо побе-
дить в косовских делах. Ведь натовская 
агрессия 1999 года, несмотря на 40 тыс. 
бомб и ракет, сброшенных на Югославию, 
победой альянса не увенчалась. На сухо-
путную операцию натовцы так и не ре-
шились. Остановили их твёрдость сер-
бов, политико-дипломатический вклад 
России как постоянного члена СБ ООН.

Резолюция Совбеза 1244 сохраняет своё 
действие без каких-либо изъятий, одна-
ко заявление Сербии о намерении на-
править натовским «Силам для Косово» 
запрос на размещение сербской поли-
ции и армии в Косово, согласно пун-
кту 4 этой резолюции, было, например, 
в Берлине оценено как «совершенно не-
приемлемое». Получается, в Германии, 
а вслед за ней и на Западе попросту ни-
велируют роль ООН?

Разумеется. И это тоже один из на-
глядных примеров, который отчётливо 
показывает логику пресловутого «по-
рядка, основанного на правилах», ко-
торые могут меняться в зависимости 
от ситуации и пожеланий тех, кто эти 
правила произвольно формулирует.

« ЗАКОНОПРО-
ЕКТ НЕ ТОЛЬ-
КО ПОМОЖЕТ 

ОБЕСПЕЧИТЬ СТАТУС РУС-
СКОГО ЯЗЫКА КАК ГОСУ-
ДАРСТВЕННОГО, НО И ПОЗ-
ВОЛИТ КОНТРОЛИРОВАТЬ, 
КАК ДОЛЖНОСТНЫЕ ЛИЦА 
СОБЛЮДАЮТ ЕГО НОРМЫ

час уменьшение количества аварий-
но-опасных участков дорог и пробок, 
а также повышение пропускной спо-
собности автострад. По данным Марата 
Хуснуллина, смертность на дорогах Рос-
сии по итогам года снизилась на 6%, чис-
ло жертв сократилось более чем на 700.

Распространение автомобиль-
ной сети тесно связано с туризмом. 
В Крым, как и на курорты Краснодар-
ского края, ведёт одна дорога — плат-
ная трасса М4 «Дон». Её протяжённость 
от МКАД до Новороссийска составля-
ет около 1,5 тыс. км. Разрешённая ско-
рость — от 90 до 130 км/ч в зависимо-
сти от отрезка.

13 декабря открылся участок авто-
дороги М4 «Дон» в Воронежской облас-
ти. По мнению президента, он сделает 

путешествия россиян на летний отдых 
более комфортными. Губернатор реги-
она Александр Гусев похвастался, что 
дорогу удалось запустить на десять ме-
сяцев раньше.

— Это очень важно, потому что к лет-
нему сезону будущего года наши авто-
мобилисты уже не будут испытывать 
тех трудностей, которые возникали. 
Мы уже находимся на южной границе 
области, 777-й километр, — и на протя-
жении всех этих километров дорога 
первой категории, скоростная, безо-
пасная и очень комфортная для води-
телей, — сказал Александр Гусев.

Планируется построить и трассу 
от Москвы до Крыма, заявил Марат 
Хуснуллин. Ориентировочно работы 
завершатся до конца 2024 года.

Также для развития туризма 
в Северной Осетии появился тоннель 
к горнолыжному курорту «Мамисон». 
До открытия всё движение было через 
понтонный мост, который наведён че-
рез Зарамагское водохранилище.

— Казалось бы, тоже длина тоннеля 
небольшая, но тоннель особой слож-
ности. Сегодня он современный, вен-
тилируемый, — доложил на церемонии 
открытия глава республики Сергей 
Меняйло.

Кроме того, в регионе появилось но-
вое двухэтажное здание аэровокзаль-
ного комплекса внутренних воздуш-
ных линий аэропорта Владикавказ. Его 
площадь составляет 5574 кв. м, а про-
пускная способность — свыше 800 тыс. 
пассажиров в год.
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Личные поданные
Банки против передачи в госбазу всей биометрии клиентов

Наталья Ильина

Б анки раскритиковали новые требо-
вания к работе с единой биометри-

ческой системой (ЕБС), которые недавно 
поддержала Госдума РФ. Националь-
ный совет финрынка предложил депу-
татам отменить ряд нововведений: вер-
нуть обязательное получение согласия 
граждан на передачу их данных из бан-
ковских систем в единую, не принимать 
в госбазу чёрно-белые фото низкого ка-
чества и не отправлять туда такую спец-
ифическую биометрию, как отпечатки 
вен ладоней. Эксперты полагают: сейчас 
основная задача государства — напол-
нить ЕБС, в то время как кредитные ор-
ганизации стремятся сохранить за собой 
персональные данные клиентов. Какое 
отношение все эти нюансы имеют к каж-
дому клиенту любого банка — разбира-
лись «Известия».

�� СОГЛАСИЕ И КАЧЕСТВО

Кредитные организации подготовили 
замечания к законопроекту о новых тре-
бованиях к работе с единой биометриче-
ской системой. Он был принят Госдумой 
в первом чтении в ноябре 2022 года. Пись-
мо с позицией банков Национальный со-
вет финансового рынка (НСФР) направил 
в Госдуму (документ есть у «Известий»).

В первую очередь банки предлага-
ют восстановить безусловный контроль 
граждан над своими биометрическими 
данными — сканами лица, отпечатками 
пальцев, голосом и т.д. Летом 2022 года 
Госдума приняла норму, согласно ко-
торой банки могут передавать всю эту 
информацию в ЕБС без предваритель-
ного согласия клиентов, лишь уведо-
мив их. Норма вступает в силу с 1 мар-
та 2023 года. В законопроекте, принятом 
в ноябре и регламентирующем деятель-
ность ЕБС, эта норма тоже присутствует.

Однако такие действия подрывают 
доверие россиян к биометрическим си-
стемам, считают в НСФР. И поэтому в до-
кументе, переданном в ГД, предложе-
но при втором чтении закона запретить 
передачу слепков лица и голоса из кре-
дитных организаций в ЕБС без предва-
рительного согласия клиентов.

Во-вторых, авторы замечаний счита-
ют недопустимым снижение требова-
ний к качеству образцов, передаваемых 
в ЕБС. В частности, проектируемые в на-
стоящее время требования Минцифры 

допускают использование разных по ка-
честву данных, например монохромных 
фотографий в 8-битовом цветовом про-
странстве (проще говоря, чёрно-белых 
фото в плохом разрешении), что в 65 тыс. 
раз ухудшает цветопередачу образца 
изображения относительно действую-
щих стандартных требований ЕБС. Это 
может привести к снижению качества 
распознавания при работе с системой.

В-третьих, кредитные организации 
выступают против расширения переч-
ня биометрических данных, которые 
необходимо передавать в ЕБС. Законо-
проект формально предусматривает 
передачу в ЕБС вообще любых биоме-
трических сведений. Например, записи 
телефонных разговоров клиентов с кол-
центрами или отпечатков вен ладони, 
которые используются для доступа в ин-
дивидуальную банковскую ячейку, под-
чёркивается в письме НСФР в Госдуму.

— В соответствии с нормами нового 
законопроекта после передачи слепков 
в ЕБС банк должен их уничтожить и ис-
пользовать только через единую систе-
му в формате векторов. При этом в ЕБС 
не предусмотрено хранение, напри-
мер, слепков вен ладони. Следователь-
но, кредитным организациям придётся 
отказаться от давно и успешно исполь-
зуемых собственных мер защиты с по-
мощью иной биометрии, чем собирает-
ся в ЕБС, — пояснил глава НСФР Андрей 
Емелин.

Он уточнил, что банки просят от-
менить требование об уничтожении 
биометрических слепков (такая нор-
ма предусмотрена поправками) после 
их передачи в ЕБС при условии их ис-
пользования банками в соответствии 
с законом о персональных данных и с со-
гласия клиента.

В Минцифры «Известиям» отметили: 
никакие нормы закона не предусматри-
вают, что личные данные гражданина 
будут передаваться против его воли. За-
конопроект предусматривает, что ком-
мерческая организация при переносе 
данных в ЕБС должна обязательно уве-
домить об этом гражданина, и в тече-
ние 30 дней он может от этого отказать-
ся, напомнили в Минцифры.

Там подчеркнули: после переноса со-
храняется возможность в любой момент 
отозвать согласие и потребовать пре-
кратить обработку данных. Для удоб-
ства граждан такая опция появится 
в личном кабинете на госуслугах. Кро-
ме того, для использования биометри-
ческих данных гражданина при пре-
доставлении различных услуг нужно 
будет обязательно получить его согла-
сие.

В отношении качества снимков 
в Минцифры сообщили: если коммер-
ческая компания передаст в ЕБС образ-
цы недостаточно высокого качества, ис-

 

Истина в огне
A — Также мораторий — силь-

ный антикоррупционный 
инструмент. Но при этом несоблюде-
ние правил пожарной безопасности 
создаёт угрозу для жизни и здоровья 
огромного числа людей: посетителей 
торговых центров, сотрудников, — под-
черкнул политик. — На одной чаше ве-
сов жизнь граждан, а на другой — ком-
фортные условия для восстановления 
бизнеса. При всём уважении к предпри-
нимателям здесь всё же речь должна 
идти о персональной ответственности 
как руководителей бизнеса, так и от-
вечающих за пожарную безопасность. 
Поэтому мы должны придерживаться 
принципа «доверяй, но проверяй».

«Известия» направили запрос в МЧС 
и правительство с просьбой проком-
ментировать перспективы поддерж-
ки обращения.

�� А ЧЕГО МЫ ЖДЁМ? ВТОРУЮ 
«ХРОМУЮ ЛОШАДЬ»?

В минувшую пятницу, 9 декабря, на-
чальник ГУ МЧС РФ по Московской об-
ласти Сергей Полетыкин в эфире теле-
канала «Россия 24» рассказал: проверки 
ТЦ OBI в Химках, где в этот день произо-
шёл крупный пожар, в последнее время 
не проводились из-за моратория. В ре-
зультате инцидента погиб один человек.

Нарушение правил безопасности 
и ненадлежащее хранение товаров, как 
установил Следственный комитет, ста-
ли причиной сильного пожара на цве-

точной базе на Комсомольской пло-
щади в Москве в ноябре. Тогда из огня 
не удалось выбраться семи гражданам.

В августе крупнейший пожар прои-
зошёл в Подмосковье на складе OZON. 
В числе возможных версий произо-
шедшего сотрудники правоохрани-
тельных органов назвали замыкание 
и нарушения при сварке. Один чело-
век погиб, 13 пострадали.

Как сообщали в МЧС ранее, с на-
чала 2022-го в России в зданиях об-
щественного назначения произошло 
5197 пожаров. В целом их количество 
снизилось: в прошлом году за январь–
ноябрь таких ЧП было на 5% больше — 
5471. Однако людей в 2021-м погибло 
меньше: 51 человек против 59 в 2022-м. 
Число жертв выросло на 15,7%, следу-
ет из данных ведомства.

Глава комитета Госдумы по защите 
конкуренции Валерий Гартунг заявил 
«Известиям», что предложение Анато-
лия Выборного надо поддержать.

— Од и н п ож а р з а  д р у г и м ! 
А чего мы ждём? Вторую «Хромую 
лошадь» и массовой гибели людей? 
Звоночки-то звучат серьёзные, поэ-
тому, конечно, проверки на соблюде-
ние правил пожарной безопасности 
необходимо возобновить, — заявил 
парламентарий, добавив: — Главное 
не заниматься бюрократизмом при ин-
спекциях и не придираться к условной 
лишней запятой в документах.

Однако бизнес ожидаемо высту-
пил против такого предложения де-

путатского корпуса. Так, по словам 
президента «Опоры России» Алек-
сандра Калинина, несмотря на мора-
торий, МЧС в любом случае должно 
проводить проверки. Причём вве-
дённая мера, наоборот, должна была 
разгрузить ведомство, освободив 
его сотрудников от проверки мел-
ких объектов.

— Мораторий ведь касается только 
малого и среднего бизнеса, где нет та-
кой критической ситуации с пожара-
ми. А горят очень крупные объекты. 
То, что причина пожара — несоблюде-
ние правил пожарной безопасности, — 
это вопрос к МЧС, это они не проводят 
проверки, — заявил «Известиям» пред-
ставитель бизнеса.

Согласно постановлению прави-
тельства, от проверок МЧС сегодня 
не освобождаются объекты, которые 
относятся к категориям чрезвычай-
но высокого и высокого риска. В до-
кументе кабмина перечислены объек-
ты дошкольного, начального, среднего 
образования. Также мораторий не ка-
сается детских лагерей, роддомов, пе-
ринатальных центров и организаций, 
которые оказывают социальные услу-
ги с обеспечением проживания. Кро-
ме того, в списке проверяемых опас-
ные производства, которые относятся 
ко второму классу опасности.

Политолог Дмитрий Фетисов по-
лагает, что бизнес явно лукавит, ког-
да говорит, что его не освобождали 
от проверок. По его словам, очевидно, 
предприниматели боятся давать сла-
бину в одном аспекте, так как вопросы 
могут возникнуть и по другим провер-
кам, к которым отношение у бизнеса 
всегда было крайне негативным. Экс-
перт считает предложение Анатолия 
Выборного логичным, другое дело — 
поддержит ли его сейчас правитель-
ство.

Яблочный итог
A В продаже появились дроны 

китайской DJI, экшен-каме-
ры, те же Sony Playstation.

До прекращения поставок в РФ 
в марте этого года Apple запрещала сво-
им партнёрам продавать умные колон-
ки — возможно, потому, что у «яблоч-
ной» корпорации есть свой продукт 
такого рода — HomePod, отметил один 
из участников рынка гаджетов. Но офи-
циально компания не поставляла в Рос-
сию это устройство, добавил он.

Сегодня в ассортименте re:Store 
есть множество различных товаров как 
от компании Apple, так и от других брен-
дов, подтвердила представитель управ-
ляющей сети Inventive Retail Group Люд-
мила Семушина.

— За последние полгода ассорти-
мент магазина расширился, в нём по-
явился раздел мелкой бытовой тех-
ники — зубные щётки, массажёры, 
фены, пылесосы; раздел для мело-
манов — виниловые проигрыватели, 
колонки и синтезаторы; различные 
товары для умного дома и многое дру-
гое, — утверждает она.

По словам Людмилы Семушиной, 
большинство представленных в ма-
газине брендов прекратили поставки 
в РФ.

Inventive Retail Group также управ-
ляет монобрендовыми магазина-
ми Samsung. «Известия» обнаружили 
на сайте интернет-магазина большой 
ассортимент умных колонок «Яндек-
са», а также портативные аудиогадже-
ты сторонних производителей. Людми-
ла Семушина сказала, что в магазинах 
группы и раньше был расширенный 
ассортимент аксессуаров, в частности 
продавались наушники от нескольких 
производителей.

«Известия» направили запрос в iPort.
Монобрендовые магазины начали 

вводить в ассортимент продукцию дру-
гих производителей из-за непредска-
зуемости и нестабильности поставок 
по параллельному импорту, отметил 
один из участников рынка электрони-
ки. Есть риск, что получить продукцию, 
к примеру, Apple можно будет не всегда 
и не в том количестве, которое необхо-
димо, объяснил он.

— Надо же чем-то наполнять прилав-
ки. К тому же спрос на технику Apple 
и других известных мировых брендов 
сейчас снизился, — сказал источник 
«Известий».

Импорт iPhone за девять месяцев 
2022 года едва достиг 1,4 млн штук, что 
на 58% ниже прошлогоднего уровня, 
сказано в отчёте GS Group. В третьем 
квартале поставки Apple не превыси-
ли и половины прошлогоднего объёма. 
В результате в январе–сентябре доля 
компании на российском рынке в шту-
ках сократилась почти вдвое — с 13,4 
до 7,3%, отметили в GS Group.

�� НЕПРОСТОЕ РАСШИРЕНИЕ

Одни ритейлеры отказываются прода-
вать в своих магазинах исключитель-
но технику Apple, другие же закрыва-
ют «яблочные» зоны, так называемые 

магазины в магазинах в мультибрен-
довых торговых точках. Например, 
они прекращают работу в «М.Видео» и  
«Эльдорадо» — вместо них объединён-
ный ритейлер открывает стойки марок 
из Китая, Турции и других дружествен-
ных стран, писали «Известия». Оттуда, 
где ещё сохраняются выделенные зоны 
или выкладки Apple, бренд рано или 
поздно исчезнет, ведь вендор не пла-
тит за их поддержку, сказал ведущий 

аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Скорее всего, на этих местах 
появятся гаджеты других производите-
лей, считает он.

«Известия» направили запросы 
в Apple. В Samsung отказались от ком-
ментариев.

На фоне ухода крупнейших между-
народных брендов и снижения спроса 
на их продукцию торговые сети теперь 
не могут торговать только ими — что-
бы продолжить работу, нужно расши-
рять ассортимент, отметил гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков.

— Это чем-то похоже на общепит: 
во многих местах, где раньше налива-
ли только кофе, теперь можно заказать 
завтрак, обед, ужин, — рассуждает он.

Поддерживать монобрендовые ма-
газины производителей, прекративших 
поставки в Россию, неперспективно — 
ни ассортиментом, ни качеством сер-
виса на фоне других продавцов, также 
получающих товар по параллельно-
му импорту, тут выделиться невоз-
можно, считает руководитель проек-
та Content-Review Сергей Половников. 
В то же время торговать чем-то надо, 
поэтому в ассортимент добавляются 
игрушки, бытовая техника и прочие ра-
нее не встречавшиеся в монобрендовых 
сетях товары, рассуждает он.

Но такой путь сомнителен, ведь 
в этом случае магазины одной мар-
ки начинают конкурировать с другой 
онлайн- и офлайн-розницей, не имея 
в новых сегментах очевидных преи-
муществ, и к тому же теряют идентич-
ность, заключил эксперт.
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После переноса  
сохраняется возмож-
ность в любой момент 
отозвать согласие и по-
требовать прекратить 
обработку данных

Ассортимент расши-
рился. В нём появился 
раздел мелкой быто-
вой техники, раздел 
для меломанов, товары 
для умного дома
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Мораторий на проверки биз-
неса был введён с 10  марта 
до конца 2022 года. Речь идёт 
обо всех плановых инспекци-
ях, включённых в единый план 
на этот год. В том числе о про-
верках МЧС, Роскомнадзора 
или трудовой инспекции. В ок-
тябре мораторий был продлён 
на 2023 год.

Справка «Известий»

На стыке имён
Покупатель бизнеса Zara запустит  
в РФ локальные бренды
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пользовать их можно будет только для 
услуг этой компании. Например, клиен-
ты банка по-прежнему смогут пользо-
ваться его сервисами, но использовать 
эту же биометрию в других ситуациях 
и другими банками не получится, под-
черкнули в ведомстве.

«Известия» направили запросы в ко-
митет Госдумы по информационной по-
литике, где рассматриваются поправ-
ки, и ЦБ.

�� СОХРАНИТЬ СТАТУС

В крупнейших банках «Известиям» рас-
сказали, что видят перспективы приме-
нения биометрии для удалённой иден-
тификации. Однако там подтвердили 
опасения, озвученные НСФР.

Важно, чтобы клиент, подписы-
вая согласие на хранение своей био-
метрии, сам выбирал, разрешает ли 
он использовать свои данные одному 
банку или всему рынку через ЕБС, под-
черкнул директор департамента циф-
рового бизнеса и программ лояльно-
сти Новикомбанка Евгений Гладилин. 
По его словам, получение дополни-
тельного подтверждения на переда-
чу сведений в единую базу не будет 
лишним — это повысит доверие к си-
стеме и как следствие поспособству-
ет её наполняемости.

Вместе с тем, как подчеркнули 
в РСХБ, за 30 дней до передачи данных 
в ЕБС банк должен оповестить граж-
данина, и за это время согласие на об-
работку слепков может быть отозвано.

Наиболее значимое предложение 
НСФР связано с тем, что необходимо 
оставить текущие требования к каче-

ству данных, подчеркнула управляю-
щий директор департамента карточных 
продуктов и услуг Газпромбанка Дарья 
Скачкова. Она пояснила, что риск ис-
пользования менее качественной био-
метрии потребует внедрения в банках 
дополнительных инструментов провер-
ки граждан.

Если признать приемлемыми для 
ЕБС чёрно-белые фото не очень хоро-
шего качества, то это может привести 
к катастрофическим последствиям, 
опасается директор технического де-
партамента RTM Group Фёдор Музалев-
ский. В том числе к появлению векторов 
атак на системы идентификации и отка-
зам в идентификации. При неидеальном 
освещении система может не распоз-
нать человека или «спутать» его с дру-
гим, уточнил он.

По словам эксперта, законопроект, 
позволяющий передавать в ЕБС слеп-
ки более низкого качества, мог появить-
ся из-за желания властей наполнить 
госбазу всеми данными, которые уже 
собраны из кредитных организаций, 
а не дожидаться «добровольной» сда-
чи биометрии гражданами. Например, 
за счёт баз данных организаций с фото 
сотрудников, даже если они хранятся 
в плохом разрешении.

Впрочем, предъявляя замечания, 
банки могут преследовать и собствен-
ный интерес, отметил главный юри-
сконсульт практики интеллектуальной 
собственности юридической компании 
«ЭБР» Кирилл Ляхманов. По его словам, 
они заинтересованы в сохранении за со-
бой уникального перечня биометриче-
ских данных для дальнейшего исполь-
зования.

Кредитное положение

Надежда Громова

Финансовый эксперт

О том, что такое финансовая ста-
бильность, со всей очевидностью 

удаётся узнать только тогда, когда на-
ступает финансовая нестабильность. 
Однако регуляторы, в том числе и рос-
сийский, имеют чёткое представление 
о том, что такое стабильная финансовая 
система, как её укрепить и повысить со-
противляемость к внешним и внутрен-
ним шокам. С этой целью они мони-
торят состояние активов банковских 
систем, оценивают процентный, ва-
лютный и кредитный риски. 1 декабря 
Банк России выпустил отчёт о финан-
совой стабильности. Своё выступление 
заместитель председателя ЦБ Ксения 
Юдаева сопроводила комментариями 
к ситуации с розничным кредитовани-
ем, которая вызывает у регулятора ра-
стущее беспокойство.

Ситуация на рынке жилой не-
движимости характеризуется дву-
мя тенденциями: замедлением темпа 
повышения цен на жильё при ста-
бильном предложении и продолжаю-
щимся ростом ввода в эксплуатацию 
новой недвижимости девелоперами. 
В третьем квартале 10 российских 
регионов показали снижение цен 
на первичном рынке жилья и 23 реги-
она — на вторичном. Объём же ввода 
в эксплуатацию нового жилья вырос 
на 27% за девять месяцев в годовом 
выражении.

Банк России говорит о снижении 
долговой нагрузки на макроуров-
не до 11,2% и приводит данные, со-
гласно которым давление на домохо-
зяйства по ипотеке составляет всего 
2,3%, а по потребкредитам — всего 
5,5%, что для непосвящённого чита-
теля выглядит чрезвычайно позитив-
но. Для того чтобы понять реальное 
положение дел, необходимо ознако-
миться со сведениями, которые фи-
нансовые организации предоставля-
ют в ЦБ.

В формах отчётности отсутству-
ют цифры по требованиям бан-
ков в части аннуитетных платежей, 
то есть по погашению основной 
суммы долга. Этим и объясняется, 

что давление на доходы домохо-
зяйств по потребительским креди-
там больше — процентные ставки 
по ним более высокие, а представ-
ленный Банком России расчёт вклю-
чает лишь данные по соотношению 
процентов за пользование креди-
том к доходам заёмщика. Этот по-
казатель (его также называют ко-
эффициентом обслуживания долга) 
даёт нам, пользователям пред-
ставленной аналитики, понимание 
о том, растут ли процентные ставки 
по кредитам равномерно с доходами 
граждан, не более того.

Для того чтобы разобраться, есть 
ли риски для финансовой стабильно-
сти со стороны ипотеки, необходимо 
посмотреть на качество кредитных 
портфелей в целом по банковской 
системе. Открывающаяся картина 
во многом объясняет, почему и чем 
именно обеспокоен регулятор.

Обращают на себя внимание дан-
ные по распределению выдач жи-
лищных кредитов, предоставлен-
ных после 01.10.2021, по уровню LTV 
на момент выдачи. Показатель LTV 

(loan to value) — это один из важней-
ших международных макропруден-
циальных коэффициентов, широко 
используемый в практике контро-
ля за риском в ипотечном кредито-
вании. Он показывает соотношение 
суммы выданного кредита к спра-
ведливой оценке заложенного иму-
щества. То есть, скажем, если LTV 
по кредиту 0,5 — это означает, что 
банк взял в залог жильё, а выдал кре-
дит на сумму 50% от его стоимости. 
Такая конструкция является наи-
более стабильной и менее чувстви-
тельной к колебаниям цен на рынке 
недвижимости.

В третьем квартале 2022 года 
по договорам доверительного уча-
стия доля кредитов, выданных с LTV 
80–90%, превысила 65%. Это самый 
высокий показатель с четвёртого 
квартала 2021 года, тогда таких кре-
дитов с завышенной оценкой залогов 
было всего 38%. Доля займов с завы-
шенной оценкой залогов, приобре-
тённых не по договорам ДДУ, так-
же высока — около 30%. Это значит, 
что в том случае, если на рынке об-
щее снижение цен составит более 
20%, под риском ухудшения качества 
окажется почти 66% ипотеки, выдан-

ной на покупку жилья на первичном 
рынке, и треть кредитов, оформлен-
ных для покупки жилья на вторич-
ном рынке.

При снижении цен на 40% каче-
ственно ухудшится состояние 90% 
портфелей ипотеки, выданной в тре-
тьем квартале по ДДУ, и 72% осталь-
ной. Поэтому замкнутый круг, в ко-
торый попали банковская система 
и регулятор в результате продолже-
ния льготных программ с целью сти-
мулирования экономики, сегодня 
выглядит чрезвычайно опасно. Без 
сомнения, существенный рост ВВП 
в период пандемии был обеспечен 
стимулированием розничного кре-
дитования. В то время необходимо 
было сохранить темпы деловой ак-
тивности, а также оживить потреби-
тельский спрос.

Но сегодня ситуация совершен-
но иная. Во-первых, льготные про-
граммы кредитования населения 
на покупку жилья косвенным обра-
зом стимулируют развитие отдель-
ной отрасли экономики — строитель-
ства жилой недвижимости. Мало 

того что эта задача совсем не входит 
в мандат Банка России, в случае пре-
кращения стимулирования и рез-
кого падения спроса на жильё те же 
самые девелоперские компании мо-
гут понести серьёзные убытки в свя-
зи с вынужденным замораживанием 
проектов. Во-вторых, банки, в свою 
очередь, получат активы с недооце-
нёнными залогами. Всё это происхо-
дит на фоне увеличения сроков вновь 
выданных кредитов, которые в массе 
своей в сентябре превысили 300 ме-
сяцев.

Льготная ипотечная программа 
по Дальнему Востоку (по ставке 2%) 
8 декабря была продлена до 2030 года. 
Совет Федерации полагает, что про-
чие льготные программы кредито-
вания на покупку жилья тоже надо 
продлить. Мотивы понятны: необ-
ходимо показать незыблемость со-
циальной поддержки. Однако при 
стимулировании спроса на недви-
жимость риски возникновения ипо-
течного пузыря становятся выше, 
и здесь важно своевременно и посте-
пенно свернуть льготные программы, 
чтобы не нанести ущерба ни банкам-
кредиторам, ни строительному сек-
тору, ни заёмщикам.
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Кануть в ленту
За год российские блогеры потеряли до 80% дохода

Иван Черноусов

З а прошедший год российские бло-
геры потеряли часть своего дохода. 

Снижение заработков у авторов кон-
тента доходит до 80%, оценили опро-
шенные «Известиями» специалисты 
в области коммуникаций. Это связано 
с отключением монетизации на зару-
бежных платформах, запретом в России 
Instagram (принадлежит Meta, призна-
на в РФ экстремистской организаци-
ей) и уходом части крупных западных 
рекламодателей. Блогеры пытаются 
компенсировать потери разными спо-
собами: кто-то повышает цены на инте-
грации, другие добавляют в стоимость 
налоги, а третьи, наоборот, снижают 
прайс на услуги, надеясь таким обра-
зом привлечь рекламодателей.

Годовое падение доходов блогеров 
к декабрю составило до 80%, рассказа-
ли «Известиям» в коммуникационных 
агентствах. По словам представите-
лей компаний, основной удар пришёл-
ся на тех авторов контента, которые 
не обладают достаточной известно-
стью и миллионной аудиторией.

— Также это касается сфер, в кото-
рых доминировали зарубежные ре-
кламодатели, например в индустрии 
моды, информационных технологиях, 
играх. Здесь потери бюджета могут 
доходить до 80%, — согласилась осно-
ватель агентства LVL UP Ирина Кобе-
ляцкая.

На падение доходов повлияли от-
ключение монетизации, блокировка 
соцсетей, сложность денежных пере-
водов между странами, уход иностран-
ных рекламодателей, сокращение 
маркетинговых бюджетов, объяснил 
директор по digital & social media ком-
муникационного агентства PR Partner 
Дамир Фейзуллов.

Подтверждают статистику и сами 
блогеры. По словам одного из авторов 
контента с аудиторией около 130 тыс. 
подписчиков, доходы от YouTube 
за количество просмотров в месяц 
на его канале упали с 50 тыс. рублей 
до 12 тыс. Зафиксировал падение вы-

плат от платформы и автор YouTube-
канала MobileReviewcom (380 тыс. под-
писчиков), аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

— Если раньше за 2 млн просмотров 
в месяц мы получали около 100 тыс. 
рублей, то теперь за такое же количе-
ство просмотров — 15 тыс. Это связано 
с тем, что отключена монетизация для 
российской аудитории и фактически 
блогеры получают доход только с про-
смотров из-за границы, — рассказал он.

Доходы от платформы просели 
и у крупных блогеров-миллионни-
ков. Как рассказал «Известиям» ос-
нователь YouTube-канала Wylsacom 
(10,2 млн подписчиков) Валентин Пе-
тухов, он получает от видеохостин-
га в среднем в десять раз меньше, чем 
раньше. Особенно неудачными были 
апрель и март, добавил он.

Блогеры пытаются компенсировать 
убытки разными способами. Одни по-
вышают цены на рекламные интегра-
ции, другие добавляют в стоимость 
налоги, хотя раньше этого не делали, 
а третьи, наоборот, стараются демпин-
говать прайс, надеясь привлечь таким 
образом рекламодателей.

— Теперь в стоимость наших ус-
луг включается налог (блогеры пла-

тят налоги с каждого рекламного 
контракта. — «Известия»). Если гово-
рить о ситуации с рекламодателями, 
то в этом году мы потеряли пару круп-
ных, — рассказал Валентин Петухов.

Стоимость интеграций у популяр-
ных блогеров на YouTube выросла поч-
ти в полтора раза, отметила основа-
тель коммуникационного агентства 
«Лампа» Евгения Лампадова.

— Относительно бюджетным оста-
ётся набирающий популярность фор-
мат YouTube Shorts (короткие верти-
кальные видео. — «Известия»), здесь 
ценник в среднем в 2,5 раза дешев-
ле, чем в большом видео, — продол-
жила она.

Во «ВКонтакте» стоимость интегра-
ции увеличилась весной на 90%, к лету 
рост прекратился, сообщила Евгения 
Лампадова.

— На рост стоимости влияет мно-
жество факторов, поэтому разброс 
цифр очень широкий. Уровень извест-
ности, вовлечённость аудитории и ох-
ваты, качество контента, успешные 
кейсы сотрудничества с брендами, 
лидерство блогеров в своём сегмен-
те и уникальность паблика или кана-
ла — всё это даёт инфлюенсерам осно-
вания для повышения цен, — пояснила 

управляющий парт нёр Fresh Russian 
Communications Ксения Алексеева.

Instagram-авторы контента в сред-
нем увеличили к осени чек на 20%, 
при этом популярные блогеры пове-
ли себя иначе — кто-то оставил ценник 
2021 года, кто-то сделал дисконт на 20%, 
отметила Евгения Лампадова.

По словам Ксении Алексеевой, 
стоимость рекламных интеграций 
в Telegram-каналах за год выросла 
на 25–50%.

— Например, реклама в Telegram 
у блогера-миллионника, перешедше-
го с Instagram, может стоить 50 тыс. 
рублей. Такая небольшая цена связана 
с тем, что аудитория автора в мессен-
джере зачастую значительно меньше, 
чем в запрещённой соцсети, — отме-
тила основатель коммуникационного 
агентства PR Perfect Кристина Петрова.

«Известия» направили запросы в пе-
речисленные соцсети.

Опрошенные эксперты полагают, что 
в ближайшее время вряд ли стоит ожи-
дать восстановления доходов блогеров. 
По словам Кристины Петровой, возврат 
к прежним размерам заработка прои-
зойдёт в течение трёх лет. Тем не менее 
некоторые западные рекламодатели 
уже рассматривают возможность аль-
тернативной стратегии присутствия 
на российском рынке, рассказала Ири-
на Кобеляцкая. Например, может быть 
открыто юридическое лицо в Казахста-
не, при этом закупка рекламы у блоге-
ров будет охватывать в том числе и Рос-
сию, резюмировала она.

Единая биометрическая система была запущена в 2018 году, а в 2020-м по-
лучила статус государственной информационной системы. Сдать слеп-
ки лица и голоса в базу можно в любом отделении банка в РФ. По данным 
НСФР, к концу 2022 года в ней содержится лишь 250 тыс. образцов. Если 
у гражданина сдан слепок в ЕБС, то он может открыть счёт в любом бан-
ке без посещения офиса лично, дистанционно оформить ипотеку и др.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« РОСТ ВВП В ПАНДЕМИЮ БЫЛ ОБЕСПЕЧЕН СТИМУ-
ЛИРОВАНИЕМ РОЗНИЧНОГО КРЕДИТОВАНИЯ. В ТО 
ВРЕМЯ НЕОБХОДИМО БЫЛО СОХРАНИТЬ ТЕМПЫ ДЕ-

ЛОВОЙ АКТИВНОСТИ, А ТАКЖЕ ОЖИВИТЬ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
СПРОС. НО СЕГОДНЯ СИТУАЦИЯ СОВЕРШЕННО ИНАЯ
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Компания Facebook, которой при-
надлежит Instagram, была призна-
на в РФ экстремистской организа-
цией 21 марта 2022 года. YouTube 
отключил монетизацию 10 марта, 
у пользователей также переста-
ли работать премиум-подписки. 
6 марта TikTok ограничил загруз-
ку коротких видео в РФ.

Справка «Известий»

Евгения Перцева

Покупатель отечественного биз-
неса группы Inditex (бренды Zara, 

Bershka, Pull & Bear и другие) — компа-
ния Daher — создаст локальные брен-
ды одежды специально для России. 
Часть этой продукции будут шить от-
ечественные предприятия. Об этом 
«Известиям» рассказал источник 
в правительстве, знакомый с плана-
ми ливанского холдинга. В Союзлег-
проме «Известиям» сообщили, что 
и Zara отшивала многие вещи в Рос-
сии — от верхней одежды до носков 
и чулок. Поэтому вполне логично, что 
и Daher будет использовать локаль-
ные мощности.

�� СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ РОССИИ

Ливанская компания Daher, кото-
рая покупает отечественный биз-
нес группы Inditex, создаст локаль-
ные бренды специально для россиян. 
Об этом «Известиям» рассказал ис-
точник в правительстве, который 
знаком с планами корпорации в РФ. 
По его словам, торговых марок бу-
дет меньше, чем у испанской компа-
нии. В России было представлено во-
семь брендов Inditex: Zara, Zara Home, 
Bershka, Pull & Bear, Massimo Dutti, 
Oysho, Stradivarius и Uterque. Мага-
зины последней марки компания лик-
видировала по всему миру к началу 
2022 года.

Под новыми брендами планиру-
ют продавать одежду и обувь, как 
и в случае с марками Inditex. Часть но-
вой коллекции ливанская компания 
рассчитывает произвести на отече-
ственных мощностях, которые до это-
го также использовали бренды испан-
ского холдинга, добавил собеседник 
«Известий».

По его словам, товары брендов 
Inditex больше не будут продавать 
в РФ — ни в стационарной, ни в он-
лайн-рознице. Торговая сеть закры-
ла в стране около 500 магазинов. Как 
только у ритейлера закончатся склад-
ские запасы вещей и обуви, реализа-
цию товаров на маркетплейсах оста-
новят, сказал источник.

Ранее в испанской компании уже 
заявляли «Известиям», что бренды 
холдинга не будут присутствовать 
на локальном рынке, хотя продажи 
товаров в Сети ещё продолжаются. 
В Wildberries, Ozon и «Яндекс.Марке-
те» не стали пояснять «Известиям», 
какие у компаний планы по прода-
жам вещей группы Inditex.

Новую коллекцию иностранный 
холдинг уже не продаёт в России, 
но продукция из актуальной линейки 

Zara сделана как будто с русскими 
мотивами, писали в соцсетях. 

В зимней коллекции компа-
ния использовала мно-

го белого и красно-
го цветов, меха, 

что напоми-
нает о рос-

сийских холодах, уверены в Евро-
пе. В зарубежных соцсетях активно 
обсуждают этот вопрос — Запад хо-
чет бойкотировать новую коллек-
цию Zara.

�� НОВЫЙ СТАРЫЙ ПАРТНЁР

Пока представители Daher не обсуж-
дали с отечественными фабриками 
пошив своих коллекций в России, 
сказал «Известиям» президент Союз-
легпрома Андрей Разбродин. Он до-
бавил: ранее Zara действительно соз-
давала часть своих вещей в нашей 
стране — от верхней одежды до но-
сков и чулок. Заказы выполняло не-
сколько фабрик.

— В РФ сейчас выгодно шить вещи, 
потому что затраты на логистику 
из других стран резко повышают се-
бестоимость коллекции. Тогда как 
в России короткое плечо доставки, 
что позволяет компании экономить 
на поставках, — подчеркнул эксперт. — 
Мы ждём, что в перспективе запад-
ные бренды могут заинтересоваться 
российскими мощностями для поши-
ва коллекций вместо традиционно-
го Китая именно из-за логистическо-
го удобства.

В Минпромторге перенаправи-
ли запрос «Известий» в Daher. В этой 
компании, как и в холдинге Inditex, 
не стали отвечать на вопросы редак-
ции.

В Союзе торговых центров уточни-
ли, что Daher пока не раскрывает на-
званий новых брендов для России — 
все уточнения управляющая команда 
сделает весной 2023 года. Пока же из-
вестно, что торговых марок будет 
меньше, чем в портфеле Inditex, до-
бавили в организации.

— Компания Daher — партнёр Inditex 
по арабским рынкам (держатель 
франшизы), видимо, также не может 
продавать испанские бренды в Рос-
сии из-за политических ограниче-
ний. По сути, ливанский ритейлер 
выкупил портфель договоров аренды 
плюс товарные запасы. Сейчас в Рос-
сии без рисков можно развивать толь-
ко те бренды, которые не работают 
на западном рынке. Видимо, из это-
го и вытекает стратегия локальных 
торговых марок, — сказал «Известиям» 
вице-президент союза Павел Люлин.

Он отметил: новые бренды Daher 
сначала должны завоевать дове-
рие покупателей. Но если их назва-
ния, стиль и дизайн будут повторять 
знакомые Zara, Bershka, Stradivarius 
и другие, и к тому же откроются на тех 
же местах, то покупателю будет про-
ще сопоставить имена и сделать вы-
бор.

Сейчас россияне ждут открытия 
новых брендов (не только принадле-
жащих Daher), добавил эксперт. Ско-
рее всего, часть марок придёт из Ки-
тая и Турции. По крайней мере, пока 
на рынок постепенно выходят имена 
этих государств — например, Li-Ning, 
Ipekyol и другие.
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Дом и дело
A Также запланирована вы-

дача нового жилья взамен 
аварийного с условием доплаты раз-
ницы в стоимости между ними в рас-
срочку (сроком на 15 лет). Такую меру 
необходимо разработать к 2025 году, 
сказано в проекте плана.

В пресс-службе правительства РФ 
запрос «Известий» о целях разработ-
ки таких мер перенаправили в Мин-
строй.

В ведомстве сообщили, что ини-
циатива на стадии обсуждения. Если 
её примут, она станет опцией в допол-
нение к существующим, которую пе-
реселенцы смогут выбрать по жела-
нию — например, для расширения 
своей жилплощади.

Сегодня по ст. 32 Жилищного ко-
декса РФ переселенцы из аварий-
ных домов получают новые кварти-
ры такой же площади, как и старые, 
но не меньше 6 кв. м на человека или 
денежную компенсацию по стоимо-
сти аварийного жилья. Решения при-
нимают по соглашению с гражданами, 
люди получают новое жильё в соб-
ственность, рассказал эксперт Народ-

ного фронта Павел Склянчук. Но в не-
которых субъектах нет возможности 
выдавать квартиры, поэтому люди по-
лучают только деньги, которых, как 
правило, не хватает на приобретение 
другой жилплощади, сказала зампред 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева.

— Сейчас программа переселения 
из аварийного и ветхого жилья под-
разумевает переезд в нормальную 
квартиру. Никакой дополнительной 
финансовой нагрузки для человека 
это не несёт. А тезис стратегии пред-
полагает, что людям жильё придётся 
снимать. Пускай по льготным ценам, 
но в любом случае — это принципи-
альная разница, — сказал первый за-
меститель председателя комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Владимир 
Кошелев.

Это недопустимо, поскольку ущем-
ляет права граждан, считает парла-
ментарий.

По мнению члена комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Александра 
Якубовского, зачёт предоставляемых 
квадратных метров нужно осущест-

влять по площади жилья, признанного 
аварийным, или исходя из социальных 
региональных нормативов, устанав-
ливающих минимально допустимый 
показатель — в зависимости от того, 
что более выгодно для граждан.

— Оценка же выкупной стоимости 
аварийного жилья должна осущест-
вляться исходя из средней стоимости 
квадратного метра, устанавливае-
мой Минстроем для каждого регио-
на. В таком случае предлагаемый под-
ход будет справедливым, — считает 
депутат.

В Фонде развития территорий, ко-
торый отвечает за реализацию про-
грамм расселения аварийного жилья 
в стране, на момент публикации на за-
прос не ответили.

«Нет большей награды для нас,  
чем интерес наших зрителей»
За что просветительскую премию «Знание» получили команда РЕН ТВ  
и другие лауреаты

Елизавета Морозова

В Государственном Кремлёвском 
дворце прошло награждение лау-

реатов просветительской премии «Зна-
ние». «Наука и технологии», «История», 
«Культура и искусство», «Экономика 
и бизнес» и другие — номинаций было 
в общей сложности 13. Среди победите-
лей — персоналии и проекты. Так, одну 
из наград — «За лучший просветитель-
ский фильм» — получил фильм телека-
нала РЕН ТВ «Донбасс: возрождение». 
Лауреаты получали призы, благодарили, 
со сцены называли своих жён лучшими 
в мире, общались — и тут же договари-
вались между собой о новых проектах. 
Как в Москве выбирали главных просве-
тителей года — в репортаже «Известий».

�� «БЕЗ АУДИТОРИИ НАС 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ»

В Государственном Кремлёвском двор-
це многолюдно. Мужчины в костюмах 
и женщины в вечерних платьях ожив-
лённо разговаривают в фойе. Сегодня 
определят лучших просветителей года 
в рамках премии российского общества 
«Знание».

Всего можно получить награду 
в 13 номинациях, среди которых «На-
ука и технологии», «История», «Культу-
ра и искусство», «Экономика и бизнес» 
и другие. Причём двух лауреатов — 
лучшего просветителя и лучший про-
ект года в номинации «За общий вклад 
в просвещение по версии слушателей» — 
выбрали сами россияне. Более 89 тыс. 
человек отдали свои голоса в соцсети 
«ВКонтакте» в поддержку своих фавори-
тов. Голосование проводилось с 10 ноя-
бря по 5 декабря.

С одной из номинантов премии, учи-
телем английского языка из Ульянов-
ска, «Известиям» удалось пообщаться 
до церемонии оглашения победителей.

— Я учитель английского языка и тре-
нер по межкультурной коммуникации. 
Здесь представлена в номинации «Про-
светительская деятельность в школе». 
Мои ученики побывали в 23 странах, 
представляя культуру России за гра-
ницей. Ещё я создала ассоциацию клу-
бов интернациональной дружбы, они 
работают в нескольких регионах Рос-
сии. Всего мою программу по межкуль-
турной коммуникации прошли более 
20 тыс. человек, — поделилась Любовь 
Савельева.

По её словам, сегодня как никогда 
важно и актуально общаться с пред-
ставителями других стран на разных 
языках.

�� ЗНАК КАЧЕСТВА

Награждение началось с выступления 
президента России Владимира Пути-

на. Он поздравил общество «Знание» 
с 75-летием.

— На российском обществе «Знание» 
лежит немалая ответственность. За по-
следние полтора года его деятельность 
уже качественно преобразилась, выхо-
дит на принципиально иной, более вы-
сокий уровень. Внедряются цифровые 
решения и современные подходы к ра-
боте с молодёжью, растёт востребован-
ность онлайн-трансляций, ярко подан-
ного видеоматериала, лекций по самой 
разнообразной тематике. Их выпуск 
под эгидой общества «Знание» уже стал 
своего рода знаком качества, — сказал 
он в видеообращении, которое транс-
лировалось в зале.

Торжественность мероприятия под-
чёркивает декор сцены, выполненный 
в золотом и чёрном цветах. Ведущие — 
Андрей Малахов и Яна Чурикова — на-
чинают перечислять номинантов и объ-
являть лауреатов.

Вот лишь некоторые имена. Про-
светителем года в номинации «Наука 
и технологии» стал специальный кор-
респондент «Роскосмос Медиа» Владис-
лав Миронов. В номинации «Экономика 
и бизнес» победил международный ком-
муникационный проект для продвиже-
ния экспорта, бизнеса и национальной 
культуры «Сделано в России». Просве-
тителем года в этой же номинации стал 
заместитель секретаря Общественной 
палаты РФ Александр Галушка. А в но-
минации «Новые горизонты» лучшим 
стал гендиректор телеканала «Санкт-
Петербург» Александр Малькевич.

Одна из наград — «За лучший просве-
тительский фильм» — досталась кар-
тине «Донбасс: возрождение», снятой 
РЕН ТВ.

— Просветительская работа очень 
почётная, очень благодарная. Думаю, 
со мной согласятся все присутствую-
щие в этом зале. Мы стремимся не толь-
ко нести знания, но и мотивировать 

на развитие, пробуждать любопытство, 
страсть к познанию. И мы учимся и раз-
виваемся вместе с нашими зрителями, — 
сказал, получая награду, заместитель 
гендиректора РЕН ТВ по продюсирова-
нию Михаил Тукмачёв. — Спасибо на-
шей аудитории за то, что даёте нам эту 
возможность и поддерживаете наши 
усилия. Нет большей награды для нас, 
чем интерес наших зрителей. Наш про-
ект посмотрели 11 млн человек. Это все-
ляет веру в себя и огромное желание 
делиться с вами всем, что мы можем уз-
нать и увидеть благодаря огромным воз-
можностям современного телевидения.

В беседе с «Известиями» он выразил 
благодарность каналу РЕН ТВ за воз-
можность делать такие актуальные 
и важные проекты.

— Это нужное и правильное дело, — 
подчеркнул Михаил Тукмачёв.

В картине рассказано о том, что 
оставили после себя выбитые с теперь 
уже российских территорий украин-
ские военные, и о том, кто и как воз-
вращает регион к нормальной жизни. 
Чтобы создать фильм «Донбасс: возрож-
дение», съёмочной группе РЕН ТВ при-
шлось работать практически на линии 
соприкосновения. Экскурсии по осво-
бождённым районам проводили леген-
дарные комбаты.

Съёмки проходили под звуки взры-
вов в Мариуполе, на металлургиче-
ском комбинате города Енакиево ДНР 
и в других освобождённых населённых 
пунктах.

А победителем в номинации «За об-
щий вклад в просвещение по версии 
слушателей» стал создатель крупней-
шего в России научно-просветитель-
ского исторического проекта «Цифро-
вая история» Егор Яковлев.

— Без нашей аудитории нас не суще-
ствует. Невозможно просвещать пусто-
ту и вакуум, — провозгласил он со сцены.

Егор Яковлев получил сегодня 
и ещё одну награду, уже в номинации 
«За вклад в просвещение в сфере “Исто-
рия”».

�� НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Все лауреаты получили памятные на-
грады — кубы с узнаваемой символикой. 
Так, победители в номинации «Культу-
ра и искусство» получили кубы из ма-
териала, стилизованного под мрамор, 
который используют для создания про-
изведений искусства. А победителям 
номинации «Наука и технологии» вру-
чили куб из карбона, который широко 
используют в наукоёмких отраслях.

Лауреаты не стеснялись благодарить 
своих близких со сцены и признавать-
ся им в любви. Например, победитель 
в номинации «За лучшую просветитель-
скую книгу» математик Пётр Земсков 
назвал со сцены свою жену лучшей жен-
щиной в мире. Зал встретил его заяв-
ление бурными аплодисментами. Ве-
дущие премии не преминули отойти 
от сценария и пригласили жену мате-
матика на сцену. Ей подарили букет.

Главные просветители года не толь-
ко получали премии, но и договарива-
лись реализовывать новые проекты.

Например, победитель в номинации 
«Культура и искусство» — актёр театра, 
кино и телевидения, театральный педа-
гог Евгений Князев рассказал, как до-
говорился с гендиректором VK Влади-
миром Кириенко о развитии школьной 
театральной деятельности. Кстати, ком-
пания VK получила награду в номина-
ции «За общий вклад в просвещение».

По словам Евгения Князева, соцсеть 
«ВКонтакте» проведёт обучение для всех 
желающих заниматься школьными те-
атрами, и лучшие из них отправятся 
на фестиваль «Таврида» в Крым.

Ставить на уши
Россияне стали брать кроликов в аренду для фотосессий

Ксения Набаткина 

В России вырос спрос на фотосессии 
с кроликом — символом наступающе-

го года. Об этом «Известиям» рассказа-
ли заводчики и представители сервисов 
объявлений. Также люди готовы арендо-
вать зверьков для корпоративов. Впро-
чем, специалисты предупредили: съёмки 
и вечеринки — большой стресс для кро-
ликов, а от вспышек и мигающего света 
они могут ослепнуть. 

В преддверии 2023 года, который 
по восточному календарю будет годом 
чёрного кролика, заводчикам ушастых 
стали поступать звонки с вопросами, 
можно ли арендовать зверька.

Московское «Зайкафе» весь декабрь 
атакуют звонками желающие взять зве-
ря на фотосессию, рассказала «Извес-
тиям» управляющая Лолита Сахарова.

— Мы не предоставляем кроликов 
для таких услуг, так как это наша семья. 
Но нам ежедневно пишут в соцсети, зво-
нят. Мы видим рост запросов в интер-
нете, потому что, набирая в поисковой 
строке «кролик Москва», многие попада-
ют на наше антикафе, — поделилась она.

По её словам, люди хотят устроить 
фотографии с милым символом года для 
себя и коллег. Были запросы и на съём-
ку кроликов для календарей.

В питомник карликовых кроликов 
«Ушастик» тоже обращались желающие 
арендовать зверька, сообщила заводчик 
Надежда Воеводина.

— Видимо, кролика хотели арендо-
вать для праздника, потому что он ну-
жен был именно на 31 декабря, — поде-
лилась она.

Предоставлять питомца заводчица 
тоже отказалась.

На «Авито Услугах» с начала декаб-
ря стали появляться объявления о те-
матических фотосессиях с кроликами. 
В среднем они стоят 2 тыс. рублей в час, 
сообщил «Известиям» руководитель 

развития категории «Праздники и ме-
роприятия» площадки Александр Сё-
мочкин. На сервисе также можно най-
ти и объявления о визите Деда Мороза 
и Снегурочки вместе с символом года.

— В преддверии праздников жители 
страны стали активно заказывать услу-
гу по созданию фигурок крольчат из шо-
колада или мыла в подарок близким. 
Набор из трёх фигурок стоит 720 руб-
лей. Если же хочется добавить в короб-
ку съедобную или мыльную зелёную 
ёлочку, цена возрастёт до 1,5 тыс., — до-
бавил Александр Сёмочкин.

Многие стали обращаться за услу-
гами по изготовлению вязаных игру-
шек на заказ в виде символа 2023 года. 
Их средняя цена на «Авито Услугах» 
550 рублей. Есть и предложения мастер-
классов по валянию кролика из шерсти.

С декабря россияне стали чаще при-
глашать на новогодние вечеринки, ёлки 
и корпоративы аниматоров в костюмах 
кролика, отметил представитель сер-
виса. В этом году в числе популярных 
запросов оказался зеркальный кролик 
в маске. Цена за его часовое выступле-
ние с начала декабря составила в сред-
нем около 5 тыс. рублей.

Для животных участие в фотосес-
сии или шумном празднике может стать 
стрессом, предупредили заводчики.

— Кролики — домашние существа 
и достаточно пугливые, потому что, в от-
личие от кошек и собак, они не хищники. 
Любая смена мест и обстановки, даже 
поездка к ветеринару на обследование, 
для них большой стресс, — пояснила Ло-
лита Сахарова.

По её словам, вредят животным 
и вспышки от камер — они могут при-
вести к слепоте у кроликов, предосте-
регла управляющая «Зайкафе».

Стрессом для зверьков может стать 
и много новых людей вокруг, добавила 
Надежда Воеводина. Кроме того, их мо-
гут угостить чем-то неподходящим.

— Например, дети могут накормить 
зверька конфетами, вследствие чего 
у него могут быть проблемы с желудоч-
но-кишечным трактом, — предостерег-
ла Надежда Воеводина.

После возвращения зверька из арен-
ды бороться с возникшими последстви-
ями придётся его владельцам, напом-
нила она.

Животных в качестве символов года 
эксплуатируют постоянно, обратил 
внимание первый зампред комитета 
Госдумы по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов. Эксцессы случа-
лись даже в преддверии 2022-го, хотя его 
покровителем стал тигр.

— Был скандал, когда в эфир одного 
из федеральных каналов притащили 
тигрёнка — животное, которое вообще 
не могло там быть по закону. Это опасно 
и для животного, и для окружающих, — 
рассказал парламентарий.

По его словам, тигры появлялись 
и в других передачах, на фотосессиях.

— Естественно, это безобразная си-
туация, которая не имеет ничего об-
щего ни с цивилизованной практикой, 
ни с обеспечением безопасности граж-
дан и животных! — возмущён он.

В этом году депутат ждёт более мас-
сового использования животных для 
съёмок символических фото, ведь в слу-
чае с кроликами это гораздо проще.

— Я бы рекомендовал всем воздер-
жаться от использования живых сим-
волов года в организации праздничных 
мероприятий. И, конечно, не допускать 
фактов жестокого обращения с живот-
ными — это совершенно не то, с чего пра-
вильно начинать год, — резюмировал он.

Парламентарий заверил: все члены 
комитета Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружающей 
среды готовы реагировать на обраще-
ния о жестоком обращении с животны-
ми, которые будут к ним поступать.
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По словам заместителя гендиректора РЕН ТВ Михаила Тукмачёва,  
фильм «Донбасс: возрождение» посмотрели 11 млн зрителей
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Мария Недюк, Ольга Коленцова, 
Денис Гриценко 

Ровно сто лет назад — 14 декаб-
ря 1922 года — родился Нико-

лай Басов, знаменитый советский 
физик, основоположник кванто-
вой электроники, нобелевский ла-
уреат. Этот выдающийся учёный 
стал одним из разработчиков пер-
вого в мире лазера. Именно благо-
даря этому открытию сегодня су-
ществуют интернет, медицинские 
оптические приборы, в частности 
для коррекции зрения, считыва-
тели штрихкодов, компакт-диски 
и многое другое. Вклад исследо-
вателя в отечественную и мировую 
науку отметил президент Владимир 
Путин — летом он подписал указ 
о праздновании юбилея физика.

�� КВАНТОВОЕ СОРЕВНОВАНИЕ

14 декабря в России вспоминают 
физика, который стал одним из от-
цов современных лазерных техно-
логий, — Николая Геннадьевича Ба-
сова. В этот день ему исполнилось 
бы 100 лет. Вклад учёного в отече-
ственную и мировую науку отметил 
президент Владимир Путин и под-
писал этим летом указ о празднова-
нии его юбилея. В документе про-
писано, что начиная с 2023 года 
будет учреждено пять персональ-
ных стипендий им. Н.Г. Басова для 
аспирантов Физического института 
им. П.Н. Лебедева Российской ака-
демии наук (ФИАН РАН).

Николай Басов — основополож-
ник квантовой электроники и но-
белевский лауреат. Он родился 
14 декабря 1922 года в небольшом 
городе Усмань Тамбовской губер-
нии. Путь будущего учёного к науч-
ному прорыву от начала получения 
высшего образования был край-
не быстрым, хотя само образова-
ние он получил достаточно позд-
но. Когда Басову исполнилось 19, 
началась Великая Отечественная 
война. В армии будущий разработ-
чик первого лазера прошёл подго-
товку как ассистент врача в Куйбы-
шевской медицинской академии. 
Только по окончании войны Нико-
лай Басов поступил в МИФИ и уже 
с третьего курса начал работать ла-
борантом в ФИАН.

— Николай Геннадьевич по-
ступил в МИФИ случайно, — рас-
сказала «Известиям» профессор 
НИЯУ МИФИ, заведующая лабора-
торией радиационной биофизи-
ки и биомедицинских технологий 
ФИАН РАН Ирина Завестовская. — 
Он приехал в 1946 году с фрон-
та, в конце сентября, зачисление 
на физический факультет МГУ уже 
закончилось. Он ехал в трамвае 
и увидел объявление, что Москов-
ский механический институт, как 
тогда назывался НИЯУ МИФИ, со-
общает о дополнительном набо-
ре фронтовиков — зимний набор.

В 1964 году Николаю Басову, его 
научному руководителю Алексан-
дру Прохорову и американскому 
физику Чарльзу Харду Таунсу дали 

Нобелевскую премию за прин-
цип работы квантового генера-
тора (мазера или лазера — сокра-
щённо от Microwave Amplification 
by Stimulated Emission of Radiation 
и Light Amplification by Stimulated 
Emission of Radiation).

Как указано в формулировке 
Нобелевского комитета, награду 
вручили «за фундаментальную ра-
боту в области квантовой элек-
троники, которая привела к соз-
данию генераторов и усилителей 
на основе мазер-лазерного прин-
ципа».

Однако само открытие первого 
лазера как прибора приписывают 
американскому инженеру и физи-
ку Теодору Мейману. Хотя теорети-
ческие основы его создания зало-
жили Басов, Прохоров и Таунс. При 
этом наши учёные шли собствен-
ным путём, рассказал «Известиям» 
начальник отдела молекулярной 
физики Института общей физики 
РАН им. А.М. Прохорова, профес-
сор Института физических иссле-
дований и технологий РУДН Евге-
ний Степанов.

— Они занимались молекулярной 
спектроскопией и знали уравнения 
Эйнштейна. Прохоров вспоминал, 
что ему идея открытого резонатора 
пришла во время лыжной прогулки. 
Его осенило, и он палочкой нари-
совал схему на снегу. А поскольку 
Басов был его аспирантом и бли-
жайшим коллегой, то всё это они 
обсуждали. И отлично друг друга 
дополняли, — рассказал он.

Во весь свет
В России отмечают столетие Николая Басова —  
одного из создателей лазера
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Просветительскую премию 
«Знание» одноимённое об-
щество учредило в 2021 году. 
В прошлом году она собрала 
свыше 3 тыс. заявок из 80 регио-
нов России, её лауреатами стали 
28 человек. В 2022-м на премию 
подали 6374 заявки из 86 регио-
нов России.
9 ноября номинанты защити-
лись перед членами почётного 
жюри. В шорт-лист, отобранный 
экспертами, вошло 76 проек-
тов. Кому отдало предпочтение 
жюри, не было известно до са-
мого награждения в Государ-
ственном Кремлёвском дворце.

Справка «Известий»
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Газета «Известия» от 30 октября 1964 года

В Америке же, по словам экс-
перта, было всё по-другому. Тео-
дор Мейман первым запатентовал 
изобретение, а Таунс написал пер-
вые статьи. Поэтому возник кон-
фликт. Когда речь зашла о коллек-
тиве, который будет награждён 
за получение лазера, Таунс сделал 
всё возможное, чтобы его коллега-
ми стали русские учёные, потому 
что он хотел, чтобы в США остал-
ся только один изобретатель. Од-
нако слава изобретателя прибора 
досталась Мейману, хотя опрошен-
ные «Известиями» учёные подчёр-
кивают, что опирался он именно 
на идеи наших специалистов.

�� КОЛЫБЕЛЬ ВСЕХ ЛАЗЕРОВ

Незадолго до нобелевского триум-
фа ещё совсем молодого, 36-летне-
го исследователя Николая Басова 
назначили заместителем дирек-
тора ФИАНа, а с 1973 по 1989 год 
он был директором этого инсти-
тута. Здесь он организовал лабо-
раторию квантовой радиофизи-
ки. Со временем она превратилась 

в отделение, которому присвоили 
имя нобелевского лауреата, под-
черкнул руководитель этого са-
мого отделения квантовой радио-
физики им. Н.Г. Басова ФИАН РАН 
Андрей Ионин.

— В него входит 15 лаборато-
рий, где проводят самые разные 
исследования, в частности посвя-
щённые термоядерному синтезу. 
Буквально на днях появилась но-
вость о том, что американцы с по-
мощью данной технологии получи-
ли энергии больше, чем затратили 
на её получение. Интересно, что 
это получилось к столетию Нико-
лая Басова — своеобразный пода-
рок, — рассказал он.

Басов и его коллеги изобре-
ли большое семейство лазеров. 
Как рассказали «Известиям» экс-
перты, речь идёт фактически обо 
всех приборах, будь то медицин-
ские установки или механизмы, 
применяемые в военных целях. Бо-
лее того, лазерные технологии, ко-
торые сейчас используют в теле-
коммуникациях, стали возможны 
благодаря открытиям, совершён-

ным в 1954 году Николаем Басо-
вым и его руководителем, доба-
вил старший научный сотрудник 
лаборатории искусственных кван-
товых систем МФТИ Глеб Фёдоров.

— Все виды лазеров появились 
благодаря ему. Это было самое на-
чало. Например, оптоволоконные 
линии связи между континента-
ми для передачи данных на уров-
не провайдеров интернета пе-
редают лазерные пучки. Также 
у Басова были исследования в об-
ласти астрофизики про излучение 
галактик, — отметил эксперт.

В этом году на всех крупных ми-
ровых конференциях в области 
фотоники обязательно есть до-
клады, посвящённые 100-летне-
му юбилею Николая Басова и его 
вкладу в становление этой облас-
ти науки, подчеркнул начальник 
управления образовательных про-
грамм и подготовки кадров Цен-
тра компетенций НТИ «Фотоника» 
Пермского государственного на-
ционального исследовательско-
го университета Виктор Криштоп.

— Военные делали ставку на соз-
дание лазерного оружия, которое 
сегодня существует и даже способ-
но сбивать небольшие дроны и са-
молёты на расстоянии в несколько 
километров. Однако медики наш-
ли гораздо больше областей при-
менения лазера. Самая известная, 
наверное, — лазерная коррекция 
зрения, в числе других найдём хи-
рургию и косметические опера-
ции, — рассказал он.

Притом что открытия Николая 
Басова действительно переверну-
ли мир технологий, коллеги всег-
да отмечали его скромность и жиз-
нелюбие.

— Он был самым обычным чело-
веком, но видно было, что культур-
ный и образованный, он обладал 
многими свойствами, которые от-
личали его от других, прежде все-
го, конечно, отношение к науке. 
А по другим вопросам он был, как 
и все обычные люди. Очень любил 
фотографии делать до того, как на-
укой занялся, — вспоминал заведу-
ющий лабораторией полупрово-
дниковых лазеров ФИАНа Юрий 
Попов (из документальных мате-
риалов РЕН ТВ).

Николай Басов умер 1  июля 
2001 года в возрасте 78 лет. Сегод-
ня лазеры используют в самых раз-
ных сферах, улучшая жизнь челове-
ка и делая работу и отдых приятнее 
и проще: в дальномерах, считыва-
телях штрихкодов, системах иллю-
минации и проверки подлинности 
шедевров искусства. Однако всё это 
было бы невозможно без открытий 
физика Басова, подчеркнули опро-
шенные «Известиями» учёные.
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Лазер — это устройство, усиливающее свет путём вынужден-
ного излучения. Возможность создания этого прибора была 
сначала предсказана в теории, а лишь много лет спустя уда-
лось построить первый образец. Вынужденное излучение 
было объяснено с точки зрения квантовой теории Альбертом 
Эйнштейном, а первое воплощение этого принципа в желе-
зе началось в 1950-х годах независимо различными группами 
учёных, наиболее известными из которых стали Чарльз Та-
унс, Александр Прохоров и Николай Басов.

          Справка «Известий»

Про богатыря
Какие герои могут соответствовать традиционным ценностям

Дарья Ефремова

П резидент России 13 декабря пору-
чил правительству популяризовать 

героев российской истории и фолькло-
ра, отвечающих традиционным ценно-
стям. Одни эксперты встретили новость 
с пониманием и одобрением, у других 
возникли вопросы. «Известия» обсуди-
ли с деятелями искусства и культуроло-
гами, что это могут быть за герои и ка-
кие ценности они могут олицетворять.

Вопрос поиска героя — не современ-
ного городского невротика, мента, бан-
дита или попавшего под каток истории 
«маленького человека» — стоит перед 
деятелями культуры давно, но почти 
никогда не решается. Задачу сохра-
нения и формирования культурного 
мифа теперь поставили правитель-
ству — Владимир Путин дал поруче-
ние кабмину популяризовать героев 
российского фольклора, отвечающих 
традиционным ценностям.

«Принять меры, направленные на по-
пуляризацию отвечающих традици-
онным ценностям героев российской 
истории и фольклора, включая исполь-
зование изображений этих героев при 
производстве изобразительной, печат-
ной, сувенирной и другой тиражиро-
ванной продукции и товаров народного 
потребления», — говорится в поручении 
президента, опубликованном на сайте 
Кремля по итогам встречи с историка-
ми и представителями традиционных 
религий России, состоявшейся 4 ноя-
бря 2022 года.

Ответственным за популяризацию 
героев фольклора до 15 мая 2023 года 
назначен премьер-министр Михаил 
Мишустин. «Известия» направили за-
прос в пресс-службу кабинета мини-
стров РФ и обсудили инициативу с де-
ятелями искусства, культурологами 
и юристами, мнения которых разде-
лились.

В положительном ключе высказа-
лась политолог и доктор исторических 
наук Наталья Нарочницкая. Во вре-
мя встречи президента с историками 
и религиозными деятелями она пожа-
ловалась, что не может найти в продаже 
футболки с русскими богатырями и ге-
роями сказок, поскольку везде «только 
Бэтмен, Спайдермен и всякие монстры».

По мнению Нарочницкой, о русских 
богатырях и героях сказок с ранне-
го детства должны рассказывать и на-
стольные игры, и книги, и мультфильмы.

Писатель, поэт, председатель Нацио-
нальной ассоциации драматургов Юрий 
Поляков также счёл инициативу прави-
тельства очень своевременной.

— Давно пора! СВО идёт уже почти де-
сять месяцев. Напомню, нечто подоб-
ное произошло за пять лет до Великой 
Отечественной войны, когда, показа-
тельно «нахлобучив» Демьяна Бедного 
и Александра Таирова за спектакль «Бо-
гатыри», подняли волну памяти об Алек-
сандре Невском, Дмитрии Донском, Су-
ворове, Кутузове. Молнией выпускали 
романы, писали поэмы, снимали филь-
мы, обратились к героическому и бы-
линному эпосу, — отметил писатель в бе-
седе с «Известиями».

С ним согласилась главный редактор 
издательства «Молодая гвардия» Ма-
рия Залесская.

— То, что правительство решило за-
конодательно сохранить такое понятие, 
как «культурная память», очень важ-

но, — подчеркнула она в беседе с «Из-
вестиями».

Мария Залесская напомнила, что, 
в отличие от исторической памяти, 
в необходимости сохранения которой 
никто не сомневается, понятие «куль-
турная память» практически не употре-
бляется и никак не выделяется в отдель-
ное производство. Она привела слова 
композитора и мыслителя Юрия Буц-
ко о том, что проблема исчезновения 
фольклора — это проблема исчезнове-
ния человеческого в человеке.

По мнению культурологов, прежде 
чем приступать к реализации такого 
кейса, важно определиться с понятием 
народной мифологии и её героев в дан-
ном контексте.

— Если говорить о национальной ми-
фологии с культурологических пози-
ций, тут всё просто — это совокупность 
космогонических и эсхатологических 
мифов, которые не несут никакой этиче-
ской нагрузки, а просто объясняют, как 
устроен мир, — пояснил «Известиям» до-
цент кафедры управления культурной 
политикой ОПиКП ИГСУ РАНХиГС лите-
ратуровед Алексей Саломатин.

Он добавил, что фольклор может пе-
реходить в массовую культуру на уров-
не культурных кодов, символов, архе-
типов и создавать новое коллективное 
бессознательное при условии, что ми-
фологема или герой уже находит отклик 
в сознании зрителей и читателей.

— Искусственно вживить нужный 
миф не получится, всё чуждое просто 
не приживается, — заключил эксперт.
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О русских богатырях 
и героях сказок с ранне-
го детства должны рас-
сказывать и настольные 
игры, и книги, и мульт-
фильмы

Потолок сцен
В Москве назвали лучшего режиссёра

Зоя Игумнова 

Вся театральная Москва 13 декабря 
собралась на торжественное закры-

тие VI фестиваля «Биеннале театраль-
ного искусства». 17 лучших российских 
режиссёров четыре месяца представ-
ляли свои премьеры зрителю и теперь 
ждали вердикта жюри. В списке номи-
нантов Фокин, Женовач, Козлов, Бо-
родин, Брусникина, Левитин. Лауреата 
ждал грант в 2 млн на новую постанов-
ку. «Известия» побывали на церемонии 
и поздравили лучшего из лучших.

В театре «Школа драматиче-
ского искусства» гостей встреча-
ли шампанским. Гости празднично-
го вечера — руководители столичных 
и региональных театров, актёры, кри-
тики — приветствовали друг друга 
и делали фото у новогодней ёлки. Все 
гадали, кто же получит награду. Бу-
дет ли это один режиссёр или, как уже 
бывало прежде — в 2017 году, отметят 
всех?

— Я вообще не жду ничего, — при-
знался «Известиям» художественный 
руководитель РАМТа Алексей Бородин, 
который пять лет назад как раз полу-
чал приз. — Для меня биеннале — хоро-
шая возможность встретиться с кол-
легами. И уж точно, пришёл я сюда 
не за наградой.

Фестиваль в этом году проходил 
с сентября по декабрь на главных теа-
тральных площадках столицы. Премье-
ры последних двух сезонов представи-
ли мэтры отечественной режиссуры: 
Сергей Бобровский, Алексей Боро-
дин, Марина Брусникина, Юрий Буту-
сов, Сергей Женовач, Григорий Козлов, 
Александр Коршунов, Сергей Федотов, 
Валерий Фокин и многие другие.

— Это один из масштабных и важ-
ных фестивалей, — считает народный 
артист России, председатель Союза 
театральных деятелей России Алек-

сандр Калягин. — Мне нравится его 
идея — создать не только простран-
ство режиссуры, но и организовать 
в этом пространстве диалог поколений. 
Я уверен в том, что движение театра 
возможно, когда существует и не на-
рушается преемственность.

Биеннале театрального искус-
ства — единственный в мире фести-
валь, в жюри которого входят только 
режиссёры. В этом году мэтров оце-
нивали их молодые коллеги, лауреа-
ты этого конкурса прошлых лет: Ар-
тём Галушин, Айдар Заббаров, Андрей 
Калинин, Никита Кобелев, Владимир 
Кузнецов, Артём Устинов, Анатолий 
Шульев. В программе было 17 кон-
курсных спектаклей, из них семь мо-
сковских и десять привозных. Такой 
урожайный год — радость и дополни-
тельная нагрузка для организаторов. 
С другой стороны, зрителям было что 
посмотреть.

Все отметили, что после долгой пан-
демии, экономической и политичес-
кой нестабильности аншлаговые залы 
на спектаклях правильно и радушно 
воспринимали увиденное. Режиссёры 
после представлений были потрясены, 
что поклонники стали внимательнее 
смотреть постановки. Смеются, плачут 
и аплодируют в нужных местах. Это 
были не специальные спектакли, кото-
рые нравятся только критикам, а имен-
но зрительские.

— Лауреат получит сертификат 
на 2 млн рублей для постановки спек-
такля, — рассказала «Известиям» арт-
директор биеннале Ольга Егошина. — 
Деньги переводятся на счёт театра, 
в котором будет ставить спектакль ре-
жиссёр. Иногда этих денег не хватает, 
и тогда ищут дополнительное финан-
сирование. Например, так получилось 
с победителем 2019 года Егором Пере-
гудовым. Он поставил «Ромео и Джу-
льетту», дополнив бюджет грантом.

Если спектакль не удаётся поста-
вить, премиальные возвращаются фе-
стивалю.

Этот год тематически был связан 
с историей Художественного театра 
и его основателей — Станиславско-
го и Немировича-Данченко. В 2025-м 
МХТ имени Чехова отметит 125 лет. Го-
товиться начали заранее. Так, усили-
ями биеннале инициировали выпуск 
чайной фарфоровой пары по мотивам 
спектакля «Царь Фёдор Иоаннович» — 
первой постановки МХТ.

Ещё одним реверансом Констан-
тину Станиславскому и Владимиру 
Немировичу-Данченко стала пьеса, 
рассказывающая о встрече создате-
лей Художественного театра. Но са-
мое неожиданное, что можно считать 
несомненным прорывом биеннале, — 
создана драматургия нейросетью! 
Молодые учёные из университета 
«МИСиС» предложили эксперимент 
театралам. В представлении учёных, 
искусственный интеллект уже нау-
чился «писать» пьесы. Но ему нужен 
худрук, чтобы направлял в нужном 
направлении.

— Ребята сказали, что для этого по-
дойдёт молодой режиссёр, который 
будет общаться с нейросетью и давать 
ей задания, — рассказала Ольга Его-
шина. — Им передали большой список 
литературы по Станиславскому и Не-
мировичу-Данченко, а также пьесы 
Островского, Чехова, Горького. А ре-
жиссёр Ярослав Шевалдов из «Ведо-
гонь-театра» взялся за эксперимент.
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Проявись, участие
Наших спортсменов хотят видеть на Играх-2024

Дмитрий Гарин

О лимпийский комитет США призвал 
допустить россиян к Играм-2024 

в Париже. «Их возвращение важно. Не-
допуск отбрасывает нас назад», — заяви-
ла 12 декабря глава организации Сюзанна 
Лайонс. За несколько дней до этого олим-
пийский саммит, состоявшийся в Лозан-
не, признал: необходимости в защитных 
мерах, мешающих выступлению атле-
тов из России на международной арене, 
больше нет. А глава МОК Томас Бах рас-
сказал о личном разговоре с президен-
том Франции Эммануэлем Макроном, 
в котором тот отметил, что «спорт не дол-
жен быть политизирован», и подчеркнул, 
что «представители всех стран должны 
участвовать в Олимпиаде-2024». Означа-
ет ли это, что скоро наши спортсмены по-
лучат возможность пройти олимпийскую 
квалификацию, разбирались «Известия».

�� ВОЗМОЖНОСТЬ ВЕРНУТЬСЯ

Глава Олимпийского комитета США 
Сюзанна Лайонс присоединилась к чис-
лу тех, кто призывает — пусть и с суще-
ственными оговорками — допустить 
российских спортсменов к междуна-
родным соревнованиям, в том числе 
к Олимпиаде-2024 в Париже.

— Мы поддерживаем поиск возмож-
ностей вернуться к соревнованиям для 
спортсменов, которые тренировались 
для этого всю свою жизнь, но мы ка-
тегорически против того, чтобы они 
вернулись под национальным флагом, 
в то время как их страны находятся под 
санкциями, — заявила Сюзанна Лай-
онс. — Тогда (в феврале 2022 года. — «Из-
вестия») мы в полной мере поддержи-
вали отстранение. Но на олимпийском 
саммите (прошёл 9 декабря в Лозанне. — 
«Известия») был поднят вопрос: оста-
лась ли той же необходимость в защит-
ных мерах? Хотя катализатор ситуации 
всё ещё присутствует — им, очевидно, 
является конфликт на Украине, — во-
прос безопасности спортсменов уже 
не стоит так остро.

В конце февраля 2022 года МОК ре-
комендовал не допускать российских 
и белорусских спортсменов к участию 
в зарубежных соревнованиях в связи 
с ситуацией на Украине. Таким обра-
зом, уже девять с половиной месяцев 

наши атлеты лишены возможности 
выступать на международных стартах. 
За исключением тенниса, велоспорта 
и дзюдо, где международные федера-
ции не стали слепо следовать позиции 
МОК, разрешив спортсменам высту-
пать в своих соревнованиях под ней-
тральным флагом (также это касается 
не олимпийских видов — шахмат и сам-
бо). Но, похоже, что такое положение дел 
не нравится даже руководству олим-
пийского движения в США.

— Радует, что те, кого мы считаем по-
литическими оппонентами, первыми 
выступили за спортивную солидар-
ность, — подчеркнул «Известиям» пре-
зидент Федерации фехтования Рос-
сии и главный тренер сборной Ильгар 
Мамедов. — Это приятно. Посмотрим, 
как дальше будет развиваться ситуа-
ция. Мы от своего плана не отходим, 
продолжаем тренироваться с прице-
лом на Игры-2024, проводим внутрен-
ние соревнования. Сейчас ещё и с пре-
миальным фондом, чтобы поддержать 
спортсменов и тренеров. Мы делаем 
максимум того, что можем, со своей 
стороны.

Ранее глава МОК Томас Бах сообщил: 
за участие представителей РФ в Олим-
пиаде-2024 выступают и организаторы 
предстоящих летних Игр — французы, 
в частности президент страны Эмма-
нуэль Макрон. Всё это, разумеется, пока 
лишь пожелания. Запрет на выступле-
ние наших атлетов на крупных турни-
рах в большинстве видов спорта по-
прежнему в силе. Однако очевидно, что 
в мировом спортивном сообществе зре-
ет мнение: бан недальновиден.

Хотя оппонентов у нас по-прежнему 
хватает. Не стоит забывать, как прибал-
тийские и скандинавские страны ини-
циировали бойкоты ряда крупных спор-
тивных саммитов прошедшей осенью. А, 
например, в Финляндии ряд СМИ уже 
призвал руководство местного НОК от-
казаться от участия в Играх-2024, если 
на него допустят россиян, пусть даже 
в нейтральном статусе.

— Решение по участию [российских 
спортсменов в международных сорев-
нованиях] принимает не Олимпийский 
комитет США или условной Финлян-
дии, — отметил «Известиям» глава Все-
российской федерации плавания Вла-
димир Сальников. — Думаю, не стоит 

сейчас обращать на всё это внимание, 
но в развитии сегодняшней ситуации 
это вполне предсказуемо. Без наших 
спортсменов многие старты потеряли 
в плане конкуренции. Томас Бах должен 
сделать соответствующее заявление 
по поводу участия российских спорт-
сменов на Олимпийских играх и в ка-
ком виде.

�� КВАЛИФИКАЦИИ  
УЖЕ НАЧИНАЮТСЯ

По словам Баха, в отношении россий-
ского спорта сейчас действуют санкции 
и защитные меры. Санкции — это запрет 
на гимн, флаг и проведение крупных со-
ревнований в самой России. Их сейчас 
ослаблять никто не собирается. А вот 
защитные меры — это отстранение атле-
тов ради сохранения целостности спор-
та, чтобы избежать ситуаций, когда уча-
стие в стартах россиян спровоцировало 
бы бойкот со стороны других участни-
ков, невыдачу россиянам виз, любые 
агрессивные действия по отношению 
к ним и т.д. На олимпийском саммите, 
который состоялся 9 декабря в Лозан-
не, представители Азии заявили: необ-
ходимости в защитных мерах против 
России в их регионе нет.

Позицию азиатов поддержали и мно-
гие другие региональные объединения. 
Правда, МОК, вместо того чтобы от-
менить свои скандальные рекоменда-
ции, снова переложил ответственность 
за окончательное решение на междуна-
родные федерации. Именно им в бли-
жайшее время предстоит решать вопрос 
о допуске наших спортсменов на отдель-
ные соревнования. В первую очередь 
речь идёт о тех, что проводятся в госу-
дарствах, которые доброжелательно от-
носятся к России. А чтобы уменьшить 
количество возможных конфликтов, 
есть сценарии, когда в отдельных видах 
спорта наши федерации перейдут из ев-
ропейских в азиатские конфедерации.

Тимур Ганеев

В Москве 16 декабря состо-
ится турнир «Бойцовско-

го клуба РЕН ТВ». В главном по-
единке Александр Емельяненко 
встретится с блогером Свято-

славом Коваленко, в соглавном 
событии вечера Вячеслав Дацик 

подерётся с Павлом Шульским, 
а в третьем по значимости бое Вяче-

слав Василевский проверит навы-
ки Никиты Солонина. В преддве-
рии турнира состоялась большая 
пресс-конференция, на которой 
Коваленко вспомнил, как в дет-
стве смотрел бои Емельянен-
ко, Александр рассказал, что 
жалеет спарринг-партнёров, 
а Дацик устроил дуэль взгля-
дов с Михаилом Кокляевым.

Поединок пройдёт по  
правилам MMA (три раунда 

по три минуты, ограничение 
на партер — минута). Это бу-
дет второй поединок Емелья-
ненко-младшего на турнире 
«Бойцовского клуба РЕН ТВ». 
Первый состоялся 30 ноября 
2019-го, и тогда Емельянен-
ко в первом раунде нокау-
тировал стронгмена Ми-
хаила Кокляева. В этот 

раз в соперниках вновь 
непрофессиональ-

ный боец  — попу-
лярный блогер Свя-
тослав Коваленко.

— Меня это не  
расслабля ет,  — 
н ач а л п р е с с-
конфе ренцию 
Емельяненко. — 
Почем у все 
говорят, что 

он неопыт-
ный и не-

опасный 
сопер-

н и к ? 

Он опыта набирается из интернета, 
много тренируется. Я больше времени 
провожу в спортзале, чем в соцсетях. 
Перед поединком у меня никакого ман-
дража нет, я делаю свою работу, выхо-
жу, настраиваюсь. Но чем ближе к бою, 
тем внимательнее и сосредоточеннее 
я на предстоящем сопернике. Я научил-
ся настраиваться на поединки и выхо-
дить без мандража.

За последние три года Емельянен-
ко сильно сдал (видео, где он в невме-
няемом состоянии лежит в кровати, 
видели если не все, то очень многие), 
но в очередной раз он вернулся к тре-
нировкам и хочет драться. После не-
давнего сокрушительного пораже-
ния от Вячеслава Дацика он не запил, 
а сразу вернулся в зал и даже женил-
ся. Сейчас он тренируется регулярно 
и завязывать со спортом не собирается.

— Будет ли с моей стороны недооцен-
ка Коваленко? Давайте не будем забе-
гать вперёд, дождёмся боя, — продол-
жил Александр. — Я выйду и покажу, 
что я умею. Я стараюсь, наоборот, пе-
реоценить своего соперника. Борюсь, 
боксирую, сейчас практически каждый 
день спаррингую с профессиональны-
ми бойцами. Делаю всё, чтобы побить 
Святослава.

При этом Емельяненко подчеркнул, 
что порой жалеет своих спарринг-парт-
нёров.

— Если я вижу, что боец чуть-чуть 
наглеет, я начинаю работать, как он, — 
подчеркнул Емельяненко. — У меня 
не стоит в тренировочном процессе за-
дачи нокаутировать соперника и са-
моутвердиться. Если я его сегодня по-
бью и он выйдет из работы, мне завтра 
не с кем будет спарринговать. Поэто-
му я аккуратно, жалею своих бойцов. 
Я работаю со всеми — лёгкими, тяжё-
лыми, быстрыми, сильными.

Святослав Коваленко признался, 
что афиша боя с легендой MMA «ра-
дует его глаз». В детстве блогер смо-
трел все бои предстоящего сопер-
ника, а путь братьев Емельяненко 

в MMA мотивировал его заниматься 
спортом.

— Мне представилась такая воз-
можность, такой шанс, почему бы 
им не воспользоваться, — отметил Ко-
валенко. — Александр правильно ска-
зал, что я в интернете набираюсь опыта. 
Главное, чтобы эти слова потом злую 
шутку не сыграли, когда человек, ко-
торый набирался опыта в интернете, 
выиграл у человека, который не наби-
рался там опыта. Испугался ли я, когда 
бой подтвердили? Нет, меня, наоборот, 
это забавляет, мотивирует, и глаза го-
рят ещё сильнее. Чем сильнее соперник, 
чем именитее, чем мне будет сложнее, 
тем меня это больше забавляет. И вооб-
ще по жизни я не выбираю лёгкий путь, 
а иду по сложному маршруту.

Интересно, что несколько лет на-
зад Коваленко приезжал брать интер-
вью у Емельяненко, и ребята устроили 
спарринг. Александр отметил, что тог-
да у его оппонента было 20 кг лишнего 
веса: «Разбить его не составляло тру-
да». Святослав подтвердил эти слова.

— Я в то время не тренировался, — 
подчеркнул Коваленко. — Был пери-
од, когда я просто ездил, брал интер-
вью, и для контента, для зрелищности 
я с каждым гостем делал спарринг. 
Так же случилось с Александром. Тот 
спарринг нет смысла вспоминать. 
Александр сейчас в другой форме, 
да и я в другой. Я вешу 82 кг (вес Емель-
яненко — 115 кг. — «Известия»).

— Если в этом поединке Свято-
слав одержит победу, он станет бой-
цом года, — заявил промоутер турни-
ра Владимир Хрюнов. — Вот, что его 
ждёт: золотые перчатки. Это будет 
премия в области единоборств, её вру-
чат победителю этого боя. [Чемпион-
ский] пояс? Скорее всего, у нас будет 
два титульных боя, потому что собра-
лись такие красавцы. Хочу сделать за-
мечание в стиле Александра Емелья-
ненко: «Когда взрослые разговаривают, 
дети молчат» (параллельно Дацик пе-
решёптывался с Коваленко. — «Изве-

стия»). Понимаете, на нас смотрит вся 
страна, вы какой пример показывае-
те? Сосредоточенно смотрите в каме-
ру, это реально минута славы. Может, 
её больше не будет.

Дацик ответил Хрюнову в своём 
духе и постарался задеть Емельянен-
ко, которого в этом году дважды нокау-
тировал.

— Свят спрашивает меня, как сде-
лать, чтобы побить мой рекорд в 13 се-
кунд, — иронизировал Рыжий Тарзан.

Правда, самому Дацику в день тур-
нира может быть не до смеха. Его 
соперник Павел Шульский — 
звезда кулачных боёв. Это 
базовый боксёр, он про-
вёл очень много люби-
тельских поединков, 
но в последнее время 
куда лучше выглядит 
именно как ударник. 
К тому же он зна-
ет все слабые места 
противника.

— Паша не просто 
знает мои «колхоз-
ки»  — он отраба-
тывал против них 
различные ухо-
ды, — отметил Да-
цик.  — Мы с ним 
на спаррингах дра-
лись больше ста раз. 
Поэтому будет ещё 
интереснее, как он бу-
дет от них уклоняться 
и меня контратаковать 
на скорости. Я не плани-
рую играться, я планирую 
провести хороший, зрелищ-
ный бой. Тем более я знаю, 
что Паша не боксёр, он улич-
ный боец и моя ошибка мо-
жет стоить мне карьеры.

В этот момент в зал не-
ожиданно зашёл Михаил 
Кокляев. Дацик подумал, что 
его цель — попросить реванш 
у Емельяненко.

«Сегодня приезд к нам качественных 
легионеров под большим вопросом»
Исполнительный директор ХК СКА Андрей Точицкий —  
об ужесточении лимита на иностранцев и реформах КХЛ

Алексей Фомин 

М инспорт России по предложению 
ФХР ужесточил лимит на легионе-

ров в Континентальной хоккейной лиге 
(КХЛ) — с 1 августа 2023 года клубы смо-
гут заявлять на матч не более трёх ино-
странцев (сейчас — пять).

Возможно, ждут лигу и другие ре-
формы. На днях собрание руководите-
лей клубов КХЛ обсуждало изменение 
системы начисления очков и фор-
мата плей-офф на следующий сезон. 
С 2018 года в регулярном чемпионате 
за победу в основное время, овертайме 
и серии буллитов команда получает два 
очка, за поражение в основное время — 
ноль, за поражение в овертайме или се-
рии буллитов — одно. Ранее за выигрыш 
в основное время вручалось три балла, 
в остальных случаях — два. Обсуждает-
ся возвращение к старой системе.

Сетка плей-офф со второго сезона 
КХЛ (2009/10) делится по географиче-
скому принципу, когда в одной части 
играют лучшие восемь команд Запад-
ной конференции, в другой — Восточной. 
Встретиться команды из разных кон-
ференций могут только в финале Куб-
ка Гагарина. Теперь рассматривается 
возможность с сезона-2023/24 ввести 
перекрёстный плей-офф, когда клубы 
из разных конференций смогут пере-
сечься раньше.

Вопросы с плей-офф и очковой си-
стемой ещё будут обсуждаться советом 
директоров лиги. Своё мнение об этих 
предложениях и ужесточении лимита 
на легионеров в интервью «Извести-
ям» высказал исполнительный дирек-
тор ХК СКА (Санкт-Петербург) Андрей 
Точицкий.

Какая система начисления очков боль-
ше по душе вашему клубу?

Мы за двухочковую систему, которая 
действует сейчас. Считаем её наиболее 
эффективной и отвечающей требова-
ниям развития игроков. Если посмо-
треть нынешнюю турнирную таблицу, 
то можно видеть её плотность и напря-
жённость.

По СКА этого не скажешь. Лидируете 
с серь ёзным отрывом — даже с учётом 
того, что сыграли на два-три матча боль-
ше ближайших преследователей.

Всё равно готов повторить то, что 
сказал. Мы вроде как сейчас намного 
выше, но есть шансы догнать нас у тех, 
кто этого хочет. Есть возможности. По-
тому что нынешняя система позволяет 
не создавать отрыв, как это было ранее, 
при трёхочковой системе. Тогда уже за-
долго до окончания чемпионата были 
очевидны явные лидеры и очевидные 
аутсайдеры. Это сказывалось на ходе 
«регулярки» — отдельно взятые матчи 
были не столь напряжённые, не столь 
содержательные. А сейчас каждый матч 
интересен. Посмотрите, сколько игр за-
канчивается овертаймами.

Это связано с двухочковой системой, 
а не, к примеру, с потолком зарплат?

Это всё в комплексе. Понятно, что 
и потолок зарплат влияет, и подготов-
ка игроков, и работа тренеров. Двухоч-
ковая система не даёт большого разры-
ва в таблице. У каждой команды есть 
стремление быть выше. И каждый игрок, 
выходя на матч, настроен на победу.

Аргумент противников текущей систе-
мы: размывается цена побед и пораже-
ний в основное время.

Не согласен с этим. Выходя на лёд, 
мы не думаем выиграть в овертай-
ме, по буллитам или в основное время. 

Мы все стремимся к победе в основное 
время. И всё для этого делаем. Игроки, 
тренерский штаб делают всё, чтобы по-
казать результат. Бывает по-разному, 
но победа есть победа. А победа в овер-
тайме бывает ещё более зрелищной, 
чем в основное время, даёт больше поль-
зы. В целом мы не думаем только о себе. 
Мы думаем о том, что при двухочко-
вой системе в целом хоккей становит-
ся сильнее. Конкуренция при ней выше.

А что скажете по системе плей-офф?
Предлагается сыграть через пере-

крёстный плей-офф. По большому счё-
ту почему нет? Это интересная история. 
Попробовать новую формулу, чтобы 
с определённого времени Запад с Во-
стоком могли играть друг против дру-
га не только в финальной серии.

С точки зрения логистики это не услож-
нит жизнь клубам, которым придётся ле-
тать на дальние расстояния?

Это непростой вопрос. Его нель-
зя не учитывать. Но порой не бывает 
идеальной конструкции. А если смот-
реть на предлагаемую систему в целом, 
то она интересна, перспективна.

Как СКА отреагировал на новость 
от Минспорта о сокращении лимита 
до трёх легионеров?

Предельно позитивно. Своевремен-
ное, разумное решение. Нормальное 
и приемлемое. У нас в клубе легионеров 
сейчас, по сути, нет. Только Дима Яш-
кин. И то лишь из-за того, что за игран 
за сборную Чехии. Так-то он русскогово-
рящий парень из Омска. Сейчас ситуа-
ция такая, что приезд легионеров каче-
ственного уровня к нам под большим 
вопросом. 
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